
CULTURESOCIÉTÉ

Quand tout le monde s’y met ! 
Les fonds et les denrées amassés à la guignolée ont permis 
de faire des paniers de Noël pour 63 familles de Prévost. 
La distribution de nos paniers de Noël se fera le 14 
décembre. La communauté de Prévost est toujours très 
généreuse avec nous. Plusieurs commerces ont accepté de 
mettre des banques pour collecter des sous pour notre 
Guignolée. 
                                                                      – page 5

Chasse au chevreuil 
à proximité des résidences ! 
À Piedmont, le 25 novembre, un citoyen a tiré, sur son 
propre terrain, un chevreuil. L’animal, blessé, mais 
toujours vivant, s’est réfugié sur un terrain voisin. Le 
chasseur a donc dû abattre l’animal à environ 50 mètres de 
la résidence d’un de ses voisins.  

– page 18

Il était au rendez-vous ! 
Il est venu, le père Noël, dans les rues de Prévost, le 9 
décembre dernier ! Musique et lumières le précédaient; et 
mère Noël a distribué tous ses baisers aux enfants présents. 
Plusieurs chars allégoriques ont défilé sur des kilomètres 
dans les rues de Prévost afin de permettre à la foule 
amassée le long du trajet de les saluer.   

                                                                      – page 3

tout en 
douceur

POUR DES SERVICES

2894, boul. Curé-Labelle, Prévost
450-224-0583

Voir nos 
spéciaux 
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www.st-hubert.com
725, ch. Jean-Adam, Piedmont   450-227-4663

2820, boul. Curé-Labelle, Prévost
450-224-2000

Vivez Noël autrement !

585, boul. des Laurentides 
Piedmont 

450.227.8800

OUVERT 
DU MERCREDI AU SAMEDI 

DE 9 H À 18 H
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L’hiver, c’est blanc, 
c’est bleu... c’est beau !



Je désire devenir membre du Journal des 
citoyens. Voici ma contribution de 5$. 

(Les chèques doivent être faits à l’attention des 

Éditions Prévostoises) 

Nom : ___________________________________________  

Adresse : __________________________________________  

_________________________________________________  

Téléphone : _______________________________________ 

Courriel : _________________________________________

Vous pouvez devenir membre avec Paypal à 
www.journaldescitoyens.ca, ou en remplissant le 

coupon que vous ferez parvenir au Journal des citoyens 
accompagné de votre paiement de 5$ au 

C.P.  603, Prévost, J0R 1T0.

Spectacles qui se tiendront du 10 mars au 1er 
juin 2023 à la salle Saint-Francois-Xavier, à 
Prévost. 

Notre assemblée générale et le tirage des 
gagnants auront lieu le 7 mars 2024; pour 
être éligible, votre contribution de membre 
devra être reçue pour cette date. Soyez des 
nôtres aux Sentiers de Prévost, 2480, boul. 
de Curé-Labelle à Prévost, à 19 h !

Antonio Di Cristofano

Le Duo Cordélia

Guillaume Martineau

Solarium

Keltik Pilgrim

Carlos Marcelo Martinez

Buzz Cuivres

Prochaine assemblée générale : 7 mars 2024

Devenez membre et courez la chance 
de gagner des billets pour les spectacles 

Participez à notre concours 
1er prix : 3 paires de billets 
2e prix : 2 paires de billets 
3e prix : 1 paire de billets

Prenez le temps de le lire. Prenez le temps d’y écrire ! Prenez le temps de le soutenir ! 

C’est 20 dernières années, ce sont plus de cinq cents collaborateurs qui ont contribué bénévolement à 
produire ce journal. La véritable influence du Journal c’est eux... et c’est vous aussi !
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Ledit Ministère informe les usa-
gers de la route 117 de nouvelles 
limitations de charges sur le pont 
qui enjambe la rivière du Nord à 
Prévost. Les charges maximales 
sont dorénavant les suivantes : 
• 20 tonnes pour un camion d’une 

seule unité (camion porteur); 
• 28 tonnes pour un camion semi-

remorque; 
• 38 tonnes pour un train routier. 

Les charges étaient auparavant de 
26 tonnes pour un camion d’une 
seule unité (camion porteur), 34 
tonnes pour un camion semi-

remorque et 44 tonnes pour un 
train routier. 

Rappelons que le pont du Boys 
Farm est sur la liste des ponts à 
réparer depuis 2012, année où on a 
fait des analyses en profondeur de 
roc afin de mesurer la stabilité du 
pont, en août 2017 les employés du 
MTQ ont fait tout au plus des 
réparations superficielles, mais 
nécessaires au pont qui a perdu au 
fil du temps son passage piétonnier; 
en juillet 2020 la circulation était 
compromise pour le remplacement 
d’un ponceau.

Le pont du Boys Farm à Prévost 

Restrictions de charges
Michel Fortier   redaction@journaldescitoyens.ca 

Le pont dit du Boys Farm sur la 117 passant au-dessus de 
la rivière du Nord au nord de Prévost, fait l’objet d’une 
nouvelle restriction de charges par le ministère des 
Transports et de la Mobilité durable.

Le pont du Boys Farm, l’accotement est restreint ce qui pourrait obliger certains véhicules 
lourds à dépasser un peu la ligne jaune de leurs voies afin de se tenir à distance respec-
tueuse d’un mètre et demi du piéton ou du cycliste. – article de Charles Mathieu paru en   
juillet 2018.

Cet appel s’inscrit aussi dans le 
contexte du récent dépôt du projet 
de loi 41 par le gouvernement, por-
tant sur la performance environne-
mentale des bâtiments et des modi-
fications en matière de transition 
énergétique. Les organisations 
signataires prendront le temps 
nécessaire à l’analyse de la pièce 
législative, mais indiquent d’ores et 
déjà que le gouvernement doit per-
mettre aux Villes qui le souhaitent 
d’adopter des règlements plus ambi-
tieux que la norme nationale établie. 

Les groupes signataires réitèrent 
que toutes les Municipalités du 
Québec qui souhaitent agir pour la 
transition énergétique, notamment 
en encadrant l’usage du gaz sur leur 
territoire, devraient pouvoir le faire 
sans craindre des poursuites judi-
ciaires et sans avoir à demander la 
permission au gouvernement du 
Québec. Un peu partout, des 
Municipalités ont fait part de leur 
intention d’interdire le gaz dans les 
nouveaux bâtiments sur leur terri-

toire. C’est le cas de Prévost, qui est 
devenue la toute première Ville à 
adopter un règlement sur la décar-
bonation, pavant ainsi la voie à 
d’autres Villes comme Montréal, 
Candiac et Mont-Saint-Hilaire, qui 
ont également pris des initiatives 
similaires récemment. 

« Des centaines de Municipalités 
québécoises ont déjà adopté des 
résolutions adhérant à la déclaration 
d’urgence climatique et s’engageant 
à mettre en place des actions 
concrètes afin de réduire les émis-
sions des gaz à effet de serre sur leur 
territoire. Nous en appelons 
aujourd’hui à la solidarité du milieu 
municipal : les Villes doivent 
envoyer un message clair en 
appuyant publiquement la Ville de 
Prévost, en dénonçant la poursuite 
intentée par Énergir et en passant 
elles-mêmes à l’action. Nous 
demandons aussi au gouvernement 
d’appuyer les Villes qui agissent 
pour accélérer la transition énergé-

tique dans les bâtiments », déclarent 
les organisations signataires. 

Un projet de résolution munici-
pale clé en main pour appuyer la 
Ville de Prévost  
Deux premières Municipalités, 
Otterburn Park et Petit-Saguenay, 
s’engagent d’ailleurs déjà à adopter 
la résolution afin d’appuyer la Ville 
de Prévost et à prendre des engage-
ments afin de lutter contre la crise 
climatique. 

Rappelons que les Municipalités 
sont reconnues par le gouvernement 
comme des gouvernements de 
proximité et que la Loi sur les compé-
tences municipales permet aux Villes 
d’adopter des règlements qui enca-
drent les émissions de gaz à effet de 
serre provenant de la consommation 
énergétique des bâtiments. 
* Les signataires de ce communiqué sont : Vivre 
en Ville, l’Association québécoise des médecins 
pour l’environnement (AQME), la Coalition 
Sortons la Caisse du carbone, Environnement 
Vert plus, Écohabitation, Équiterre, Imagine 
Lachine-Est, la Fondation Coule pas chez nous, 
la Fondation David Suzuki, Greenpeace 
Canada, Nature Québec, Pour nos enfants - For 
Our Kids Montréal, Mobilisation environne-
ment Ahuntsic-Cartierville (MEAC), le 
Regroupement des organismes environnemen-
taux en Énergie (ROÉE), le Regroupement vigi-
lance hydrocarbures Québec (RVHQ) et 
Travailleurs et travailleuses pour la justice cli-
matique (TJC).

Salle de presse - Alexander Walsh de COPTICOM 

Plusieurs groupes environnementaux et citoyens s’inquiè-
tent de la poursuite d’Énergir contre Prévost pour tenter 
d’invalider son règlement limitant l’utilisation de gaz 
naturel fossile. Les organisations* lancent donc un appel à 
la solidarité au milieu municipal et au gouvernement : les 
Villes et l’État québécois doivent envoyer un message clair 
en se rangeant derrière la Ville de Prévost.

Poursuite d’Énergir contre la Ville de Prévost 

Un appel à la solidarité en 
appui à Prévost



Carole Bouchard 

Il est venu, le père Noël, dans les rues de Prévost, le 9 décembre dernier ! 
Musique et lumières le précédaient; et mère Noël a distribué tous ses bai-

sers aux enfants présents.

Plusieurs chars allégoriques 
ont défilé sur des kilomètres 
dans les rues de Prévost afin de 
permettre à la foule amassée le 
long du trajet de les saluer. 
Un temps clément avec seule-
ment quelques gouttes de 
pluie ont permis à la popula-

tion de regarder défiler le cor-
tège et de danser au son de la 

musique. 
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DOLLArS 
De rABAiS

AUCUNe 
vALeUr mONétAire 

Avec tout achat de 20$ 
et plus en magasin 

(toilettage et livraison exclus). 
Offre valide jusqu’au 
31 décembre 2023. 

Limite de 1 coupon par jour. 
Certaines conditions s’appliquent.

pattesgriffes.com 

745, boul. des Laurentides 
Piedmont 

450.227.6077

Horaire d’ouverture :  
lundi, mardi et mercredi, de 9h à 18h; 

jeudi et vendredi, de 9h à 21h; samedi, de 
9h à 17h et dimanche, de 10h à 17h.

Défilé du père Noël, à Prévost 

Il était au rendez-vous !

Avis public 
AVIS est donné à Godin Gingras Marie-Claude qu’une 
demande en indemnité de relocation et dommages portant 
le numéro 743389 28 2023 1030 et dont le numéro de la 
demande est 4095008 concernant le logement situé au 275, 
chemin des Faîtières, app. 307 à piedmont (J0R 1K0) a été 
déposé contre vous au Tribunal administratif du logement. 

vous pouvez prendre connaissance de la demande en vous 
rendant au bureau du Tribunal du logement situé au 5199, 
rue sherbrooke Est, bureau 2360, Montréal, (Québec) H1T 
3X1, tél. : 1 800 683-bAil (2245). 

le présent avis est publié aux termes d’une décision rendue 
le 1er décembre 2023 par Me Michel Rocheleau. 
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Avec mes quelque quarante années 
de direction musicale de différents 
chœurs au Québec, j’ai vu l’effet que 
ce chant en groupe génère sur les per-
sonnes qui le pratiquent. Les aspects 
bénéfiques de ce loisir sont multiples 
tant au niveau social et émotionnel, 
éducatif, psychologique que phy-
sique. Le développement récent des 
neurosciences nous permet d’avoir 
enfin plus de réponses scientifiques à 
ce que la majorité des choristes et des 
chefs de chœurs savent.  

Bien-être et bonne humeur 
Je vais vous parler des bienfaits que 
j’ai pu constater de visu lors de mes 
répétitions. Le plus important est, 
selon moi, le fait que le chant choral 

crée un bien-être et stimule la 
bonne humeur. Que de fois nous 
voyons les choristes arriver fatigués, le 
regard las et après deux heures de 
chant, ils partent le sourire aux lèvres 
et le cœur allégé en fredonnant. 

« Chanter, parce que la musique est 
universelle et nous permet cette 
communion avec les autres;   ce qui 
nous rend meilleurs et plus forts à la 
fois.   La rencontre hebdomadaire, c’est 
comme mon petit bonbon de la 
semaine » J.C. 

Le second bienfait est qu’il nous 
permet de développer notre identité 
et de nous émanciper. Souvent le cho-
riste arrive, inscrit sur un coup de 
cœur, sans trop savoir à quoi s’atten-

dre. Il parle en je, 
commence à 
chanter, à s’ex-
primer et à pren-

dre sa place dans 
une communauté 

dont il fait partie 
intégrante et se met alors, 

à parler en nous. 
 « Il est question de travail sur soi, de 

progrès, de renforcement positif, de sen-
timent d’accomplissement. En chan-
tant, on se fait davantage confiance et 
cela renforce notre identité person-
nelle » C.J. 

Développer les habiletés sociales 
Le chant choral développe nos habile-
tés sociales, nous apprend à vivre dans 
une communauté, à respecter les dif-
férences, à partager et surtout à être 
interdépendants. 

 « Pour chanter, il nous faut s’ouvrir 
aux autres, les écouter, les respecter. 
Cela sollicite toutes sortes d’habiletés 
sociales en plus de permettre d’extério-

riser ses émotions et de les partager » 
L.V. 

Bien d’autres bienfaits physiques 
sont perceptibles, meilleure santé car-
diaque et pulmonaire entre autres, 
augmentation de la concentration, de 
la capacité de mémorisation (choral-
canada. org/bienfaitsduchant). Vous y 
trouverez les bienfaits de chanter et 
surtout les études scientifiques de 
référence. 

 « Nos répétitions sont un moment de 
partage, de collaboration, de travail 
d’équipe en vue d’un résultat vocal qui 
sonne bien. Il est satisfaisant de rentrer 
chez soi et de croire que ma participa-
tion, si modeste soit-elle, contribue à la 
performance du groupe », M.L. 

Nous sommes très chanceux 
d’avoir plusieurs chorales de tous 
styles dans notre région. Pour ma 
part, je suis la directrice musicale de 
« La Voix des Lacs » à Sainte-Anne-
des-Lacs. Informez-vous au service 
des Loisirs de la municipalité, les ins-
criptions sont maintenant ouvertes. 

Ce que l’on m’a dit le plus souvent : 
« Je ne peux pas chanter, car je n’ai pas 
de voix. » Voici le mot d’un choriste qui 
pensait la même chose au départ. 
« Tout le monde devrait chanter même 
ceux qui, comme moi, ont une voix très 
ordinaire, parce que c’est par l’union 
avec la voix des autres que la nôtre 
prend sa valeur » J.P.-B. 

Passez un heureux temps des Fêtes 
et… allez chanter !

Johanne Ross  jross@chorales.ca 

Le chant choral est un art merveilleux, c’est le 
plus accessible de tous les arts musicaux, car il 
est rendu possible à ceux qui aiment chanter, 
mais qui ont peu ou pas de connaissances musi-
cales, et surtout, il permet de créer un résultat 
rempli de beauté et d’harmonie qu’il nous serait 
impossible de faire seul.

Lara Gasoi
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vice de l’information générale et communautaire. Socié té sans 
but lucratif, il est distribué gra tui tement dans tous les foyers des 
municipalités de Prévost, Sainte-Anne-des-Lacs et Piedmont. 
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le Journal des citoyens.  
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Fermeture du temps 
des fêtes 
Prenez note que nous serons fer-
més du 23 décembre 2023 au 7 
janvier 2024. Nous serons de 
retour le lundi 8 janvier 2024 dès 
13 h. Pendant notre fermeture, 
nous ne prendrons aucun don, car 
les intempéries les rendent inutili-
sables. 

Poste d’administrateur au 
Conseil d’administration 
Si vous désirez postuler un poste 
d’administrateur au Conseil d’ad-
ministration, nous avons 2 postes 
vacants. Vous pouvez envoyer 
votre lettre de motivation et votre 
CV par courriel à l’adresse sui-
vante : maisonentraideprevost@ 
videotron.ca  

Carte de membre 
Si vous souhaitez devenir membre 
de la Maison d’Entraide de 
Prévost, vous pouvez vous procu-
rer votre carte au coût de 5 $ au 
bureau de la coordonnatrice. Elle 
est valide du 1er octobre au 30 sep-
tembre de chaque année. Elle vous 
donne le droit d’assister à notre 
assemblée générale annuelle et de 
poser votre candidature pour être 
membre du Conseil d’administra-
tion. Pour plus d’informations, 
vous pouvez contacter la coordon-
natrice au 450-224-2507 poste 1. 

Don de meuble 
Si vous souhaitez donner des 
meubles à la Maison d’Entraide de 

Prévost, vous devez envoyer des 
photos de vos meubles par courriel 
à maisonentraideprevost@videotron. 
ca ou contacter Guillaume à l’en-
trepôt au 450-224-2507 poste 4. 

Vente du mois de 
décembre 
Prenez note qu’il n’y aura pas de 
vente au sac au mois de décembre, 
mais tous les vêtements vendus au 
comptoir familial seront à 50 % de 
rabais du 4 au 22 décembre. La 
vente exclut les manteaux, les pan-
talons de neige et les vêtements de 
Noël. 

Du 11 au 22 décembre, 50 % de 
rabais sur tous les vêtements à la 
friperie. La vente exclut les man-
teaux, les bottes et les pantalons de 
neige. 

Vente 5 $ le sac 
Ne manquez pas le vendredi 12 
janvier notre vente à 5 $ du côté 
comptoir. Pour cette vente, vous 
aurez la chance de remplir un sac 
réutilisable de vêtements pour un 
coût total de 5 $. Vous devez utili-
ser les sacs qui se trouvent à l’entrée 
du comptoir. N’oubliez pas d’ap-
porter votre sac réutilisable pour 
rapporter vos achats à la maison, 
car les sacs fournis à l’entrée ne 
sont pas à vendre. Les manteaux ne 
sont pas inclus dans la vente au sac. 
Lors de la vente, les vêtements du 
côté friperie seront tous à 50 % de 
rabais. La vente exclut les man-
teaux et les pantalons de neige.

Suivez-nous sur Facebook

Heures d’ouverture : Lundi, de 13 h à 16 h; du mardi au vendredi, 
de 9 h à 12 h et de 13 h à 16 h. 

788, rue Shaw, Prévost (Qc) J0R 1T0.   Tél.: 450-224-2507 
maisonentraideprevost@videotron.ca 

www.maisonentraideprevost.org

On apprenait à la fin novembre 
que la Commission canadienne des 
droits de la personne, organisme 
fédéral subventionné par nos 
impôts, jugeait dans un document 
assez volumineux que fêter Noël est 
une forme de discrimination reli-
gieuse systémique ! Allant plus loin, 
elle affirmait que « la discrimination 
à l’égard des minorités religieuses au 
Canada est ancrée dans l’histoire du 
colonialisme au Canada. Un exem-
ple évident est celui des jours fériés 
au Canada. » Outrés, les députés de 
l’Assemblée nationale ont voté à 
l’unanimité une motion dénonçant 
cette prise de position. Combien de 
temps va-t-on encore endurer de 
telles inepties ? Ce n’est pas juste 
une page de notre histoire que cer-
tains wokes veulent effacer mais c’est 
le livre au complet !  

D’abord notre langue, ensuite 
notre culture, nos traditions et puis 
nos valeurs ! Nos ancêtres ont déve-
loppé et défriché ce pays à la sueur 
de leur front dans des conditions 
épouvantables. Ils ont amené avec 
eux leur langue, leur savoir-faire et 

leur religion chrétienne. Depuis 
plus de 400 ans nous formons 
quelque chose comme un grand 
peuple qui réussit à préserver l’héri-
tage de ses ancêtres malgré les 
attaques incessantes de tous ceux 
qui nous haïssent ! Nous sommes 
un peuple résilient profondément 
enraciné dans ce coin de pays qui 
est à nous ! Noël est certes une fête 
chrétienne, mais elle est universelle. 
Elle nous unit et nous réconforte 
dans les moments difficiles. Nous 
ne nous effacerons pas devant un 
organisme qui veut nous rayer de la 
carte ! 

Voulez-vous un autre exemple ? La 
semaine passée une députée 
conservatrice a lancé à la minis-
tre fédérale Lebouthillier de 
répondre à sa question in 
english only. Ce pays soi-
disant bilingue est encore à 
l’époque du Speak white !. 
Qu’on dénonce des 
commerçants uni-
lingues, c’est monnaie 
courante; mais que 
cela se produise 

encore  en 2023 à la Chambre des 
Communes, c’est carrément indé-
cent, voire insultant ! On se croirait 
retourner en 1792 alors que les 
débats tournaient autour de la 
langue d’usage !  

Bref, 2023 s’achève avec les grèves 
du secteur public. Chacun de nous 
connaît une personne travaillant 
pour le gouvernement. Ayons une 
pensée pour eux, car tous n’ont pas 
les poches emplies pour passer un 
joyeux temps des Fêtes. Encore là, 
est-il normal que les députés se 
votent une augmentation salariale 
de 30 %, que les policiers refusent 
21 % et qu’on offre seulement 12 
ou 14 % sur cinq ans aux fonction-
naires des deux principaux secteurs 
publics alors qu’on vient de donner 
700 millions à un joueur de baseball 
pour dix ans ? Notre société est 
profondément malade… 

Malgré tout, en mon nom per-
sonnel et au nom de tous nos 
collaborateurs du Journal, je 
vous souhaite un joyeux 
Noël et une bonne année 
2024 ! Que le bonheur, la 
paix, la santé et la pros-
périté soient présents 
autour de vous ! 

Not’ Journal danielmachabee@journaldescitoyens.ca

Voilà décembre qui déboule aussi vite qu’une avalanche! 
Qui dit décembre dit temps des Fêtes; qui dit temps des 
Fêtes dit réjouissances. Mais a-t-on vraiment le goût de fes-
toyer ? Ou plutôt : peut-on encore festoyer ? 

Daniel Machabée 

Vivre un hiver en couleurs ? 

Alors, allez chanter dans un chœur ! 



Benoît-Vincent Piché, propriétaire du IGA Famille Piché qui accompagne deux bénévoles 
de Moisson Laurentides, Patrick English et Guillaume Soulières de la Maison d’entraide 
de Prévost et deux sympathiques clients venus apporter leur contribution. 

La Ville de Prévost nous a égale-
ment invités à partager son kiosque 
au marché de Noël pour faire 
connaître notre organisme et collec-
ter des sous pour la Guignolée. 

IGA extra Marché Piché nous 
offre des dindes pour nos paniers de 
Noël et de la soupe pour les béné-
voles de notre Guignolée. 

Cette année, les pompiers de 
Prévost nous ont contactés pour 
nous aider à faire des cadeaux aux 
enfants de notre banque alimen-
taire. Ils collectent des jouets à la 
caserne depuis quelques semaines. 
Ces jouets seront triés et emballés 
par les pompiers. Ensuite, ils seront 
distribués aux enfants des familles 
inscrites à nos paniers de Noël. 

Plusieurs jeunes de la Maison des 
jeunes le Local de Prévost et de 
l’Académie Lafontaine viennent 
également faire du bénévolat lors de 
la Guignolée du 9 décembre et nous 
aident à trier les denrées que nous 
recevons.  

Voici la liste des partenaires de la 
Guignolée de cette année : IGA 
extra Marché Piché, Jean Coutu, 
SAQ, Chico, Jardissimo, les 
Moulins Lafayette, Microbrasserie 
Shawbridge, Patrick Morin, Hôpital 
vétérinaire de Prévost, Encre à tout 

prix, Bar du Village, Garage Alain 
Viau, Cell Shop, Centre dentaire de 
Prévost, Ville de Prévost, Les pom-
piers de Prévost.  

Tous les fonds amassés nous per-
mettent d’aider les gens dans le 
besoin tout au long de l’année. 
Nous avons un service d’aide alimen-
taire et nous aidons environ 60 
familles de Prévost (environ 100 per-
sonnes) à toutes les semaines. Pour 
nous aider avec les banques alimen-
taires, nous recevons des denrées de 
Moisson Laurentides toutes les 
semaines. De plus, IGA extra 
Marché Piché et Métro plus Thibault 
Prévost nous donnent leurs invendus 
à toutes les semaines. Nous avons 
également un service de dépannage 
d’urgence pour les personnes qui se 
retrouvent dans des situations de vul-
nérabilité financière. 

Cuisine collective 
Nous avons également une cuisine 
collective qui permet à des gens de 
sortir de la solitude et de cuisiner 
dans une ambiance chaleureuse et 
amicale. Nous nous impliquons 
également dans la communauté et 
aidons également différents orga-
nismes en donnant des vêtements, 
des meubles, des jouets, des couver-
tures. 

Tout au long de l’année 
Les gens qui souhaitent faire des 
dons ou donner des denrées après la 
Guignolée peuvent le faire à notre 
organisme. Les dons en argent peu-
vent également être faits par vire-
ment bancaire à maisonentraidepre-
vost@videotron.ca. Pour toutes ques-
tions, les gens peuvent me contacter 
par courriel (maisonentraidepre-
vost@videotron.ca) ou au 450-224-
2507 poste 1.
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Plus de 32 années 

d’expérience à votre service 

450 224-0018  •  1422, rue Moreau, Prévost (Domaine des chansonniers)

• Prothèses dentaires amovibles et sur implants : complètes ou partielles 
• Réparation d’urgence  •  VISA, Master Card, comptant 

et financement disponible

Parce qu’un souri r e, ça fait plaisi r…

Nous vous offrons un service personnalisé, 
dans une ambiance chaleureuse. 

Venez nous rencontrer pour 
une consultation gratuite. 

- Abattage - Émondage 
- Déneigement de toiture 
- Déboisement : terrains et chemins 
- Service de déchiquetage - Prix compétitifs

Mario Binette, propriétaire 

450-712-7728

La guignolée de la Maison d’entraide 

Merci de votre 
participation !
Evelyne Landry 
coordonnatrice à la Maison d’entraide 

Notre guignolée a lieu le 9 décembre, de 9 heures à 15 
heures. Les fonds et les denrées amassés nous permettent 
de faire des paniers de Noël pour 63 familles de Prévost. 
La distribution de nos paniers de Noël se fera le 14 décem-
bre. La communauté de Prévost est toujours très géné-
reuse avec nous. Plusieurs commerces ont accepté de met-
tre des banques pour collecter des sous pour notre 
Guignolée.

Richard Piché, dit «papa pomme» du IGA est venu déposé les sacs d’épicerie offerts par les clients et il a apporté des pommes pour les jeunes 
bénévoles de la guignolé à la Maison d’entraide.

Des bénévoles de la Maison d’entraide, dont des jeunes de la Maison des jeunes et de l’Académie Lafontaine, qui trient les denrées reçues 
afin de préparer les paniers de Noël. 
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yvonblondin@journaldescitoyens.ca

tiqueaicS
épétitionà r

eilleorMaux d’
dissementsengour
s dans les breurluoD

Maux de tête
Mal de cou
Mal de dos

as,

 jambeenu
s danseurluoD

tiqueaicS

450.224.5738 Vicky   Lefebvre, prop.

Coiffure      Esthétique      Pédicure      Manucure

Pose d’ongles       Extensions capillaires

Bienvenue aux
nouveaux résident

s !

2645, Curé Labelle, suite 103, Prévost

450.335.2990 
www.den steprevost.com

Appelez nous aujourd'hui !Dre Tawni Bailey, BHSc, DDS 
Dr Guillaume Côté, DMD 
Dr André Garceau, DMD 
Den stes généralistes

Une équipe de 
professionnels 
attentionnés 
et à l'écoute 
de vos besoins

2990, boul. Curé Labelle, Prévost

www.physiodesmonts.com

Physiothérapie 

-thérapie manuelle 

-évaluation de la 

course à pieds 

-physiothérapie 

pédiatrique 

-aiguilles sèches 

Ostéopathie 

Prélèvements 

sanguins

Jasmine 
Perreault 
physiothérapeute  

Caroline 
Perreault 
physiothérapeute   

Camille 
Richer 
physiothérapeute 

Catherine 
Paquin 
physiothérapeute 

Kim 
Aspirot 
ostéopathe  

Nina 
Uytterhaeghe 
ostéopathe  

Émilie 
Bérubé 
ostéopathe 

2994 boul. Curé-Labelle, suite 101, Prévost, J0R1T0   

 450 224-2322  

  1023, rue Principale, Prévost  J0R 1T0

6                                                                                                           Le Journal des citoyens — 14 décembre 2023

Dernière séance de l’année, nous 
avons eu droit au tout début à la 
présentation du budget 2024. Le 
revenu de la taxe sur la valeur 
foncière passe de 15 995 000 $ à 
17 795 000 $, une hausse de 
1 800 000 $ qui se traduit par une 
augmentation du compte de taxes 
de 8,8 % pour une maison desser-
vie par les services d’égout et 
d’aqueduc, et de 9,2 % pour une 
maison non desservie. Le cou-
pable selon le maire Germain est 
l’augmentation du taux d’intérêt 
sur les emprunts contractés par la 
Ville qui représente à lui seul 
une dépense additionnelle de 
1 100 000 $. Il faut aussi com-
prendre que 94 % du budget font 
partie des dépenses incompres-
sibles, soit 96,7 % de la hausse 
totale des dépenses. 

En exemple, pour une résidence 
de taille moyenne sans service, 
nous parlons d’une hausse de 
254 $ par année, pour une maison 
avec service eau et égouts, c’est 
301 $. Le maire se dit lui-même 
très déçu de cette réalité avec un 
taux de taxation qui passe de 
76,7 ¢ à 84,3 ¢ du 100 $ d’évalua-
tion. Monsieur Germain Richer, 
ancien maire de Prévost, s’est dit 
estomaqué de cette hausse. Le 
maire Germain lui rétorqua que 
son administration passée traînait 
des squelettes. Il faut comprendre 
ici la mauvaise administration des 
travaux publics laissés en héritage. 
Par contre à la fin de la réunion, 
les deux parties reconnurent que 
beaucoup de travail de part et 
d’autre avait été accompli. Le 
citoyen Jean Millette a mentionné 
que lorsque les crevettes sont 
chères, il ne les achète pas, mais 
qu’il ne pouvait faire de même 
avec ses taxes. D’autres citoyens 
ont exprimé leur désarroi en 

rapport à une telle hausse de taxe 
municipale. 

En rapport avec le budget de 
l’aréna régional de la Rivière-du-
Nord, votre chroniqueur avait 
demandé une semaine avant, à 
l’adjointe du maire Germain, les 
coûts relatifs de la quote-part de 
Prévost. Ladite quote-part est de 
14 % du budget 2024 et le rem-
boursement de l’hypothèque ou 
l’investissement est de 203 558 $ 
et elle est de 196 351 $ pour l’en-
tretien et les opérations, soit 
399 910 $. Monsieur le maire 
avait un air dubitatif quand il 
exposa ces données. Notons qu’en 
2015, avant de faire le saut en solo 
dans ce projet jérômien, car les 
autres municipalités de la MRC 
avaient décliné leur participation, 
il en coûtait environ 75 000 $ par 
année pour accommoder nos 
hockeyeurs et patineurs. 

Un avis de motion et projet de 
règlement fut présenté pour la 
construction de la future biblio-
thèque et salle communautaire où 
des dépenses de 16 853 000 $ sont 
prévues. 

Plans d’économie 
pour le chauffage 
Si des Prévostois désirent adhérer 
à des plans d’économie pour le 
chauffage de leur résidence, ils 
sont invités à prendre connais-
sance sur le site de la ville des 
règlements 837, 838, 839 au 
Service de l’Environnement. 
Hydro-Québec, le fond vert, ainsi 
qu’une fondation privée font 
partie du projet. 

Entente tripartite  
Nous allons vivre à Prévost un 
projet d’incubateur d’accès à la 
propriété situé sur l’ancien terrain 
du Centre culturel, près de 30 
unités y seront érigées sur la base 
d’une coopérative. Le projet sera 

le fruit d’une entente tripartite 
entre le Fonds COOP Accès 
Proprio (FCAP), le Fondaction de 
la CSN et le gouvernement du 
Québec. Nous y retrouverons des 
3 ½, 4 ½, 5 ½ et les acheteurs 
deviennent propriétaire du droit 
d’usufruit. Ils vont payer environ 
25 % moins cher que la valeur 
marchande et vont conserver 
50 % des profits lors de la revente 
de leur droit d’usufruit. La mise 
en chantier des unités devrait 
débuter au plus tard au mois de 
mai 2024. 

Le contrat pour le nettoyage des 
égouts a été octroyé à Solutions 
Environnementales pour la 
somme de 86 910 $ et pour les 
puisards, 27 744 $ à la firme 
Sanivac. La ville fera l’achat de 
trois aérateurs pour la station de 
traitement des eaux au coût de 
226 000 $. – Le marquage de la 
chaussée sera fait en régie interne 
pour des raisons d’économie. 

Dossier Énergir 
Vous avez tous entendu parler du 
dossier Énergir, cette compagnie 
de gaz naturel qui nous a sommés 
de retirer le règlement sur la 
décarbonation qui aurait interdit 
l’installation d’équipement de 
chauffage au gaz naturel dans les 
nouvelles résidences. Et bien, le 
maire a eu, ces derniers jours, une 
rencontre avec deux vice-prési-
dents d’Énergir et tout serait sur le 
point de se régler à l’amiable sans 
frais juridiques pour notre ville. 

Sur ce, joyeuse Fêtes à tous ! Et si 
c’est possible, profitez du grand 
air, c’est gratuit.

Séance ordinaire du 11 décembre 2023



Pour Prévost, c’était la première 
édition Marché de Noël : « Pour une 
première édition, ce fut un réel suc-
cès et nous sommes fiers d'avoir 
donné vie à cet événement en rem-
placement du tradition-
nel Salon des artistes et 
artisans de Prévost... », a 
déclaré le maire Paul 
Germain. Les enfants 
qui accompagnaient les 
adultes ont pu rencon-
trer le père Noël et 
participer à une chasse 
aux lutins. 

À Sainte-Anne-des-
Lacs, en plus des nom-
breux kiosques d’expo-
sants visité par près de 
1200 personnes, à l’ac-

cueil, le chant chorale la Voix des 
lacs entonnait des classiques de 
Noël. Quoi de mieux pour se mettre 
dans l’ambiance de Noël ! 

La ministre responsable des 
Aînés, ministre déléguée à la Santé 
et députée de Prévost, Sonia 
Bélanger, a procédé à l’inaugura-
tion de la maison des aînés (MDA) 
de Prévost. Celle-ci a accueilli ses 
premiers résidents et résidentes le 
20 novembre. 

Située au 1050, rue Chopin, cette 
nouvelle MDA regroupe 48 nou-
velles places pour les personnes 
aînées de la région. L’installation 
est constituée de quatre maison-
nées de 12 personnes, ces dernières 
disposant chacune d’une chambre 
individuelle avec toilette et douche 
adaptées. Afin d’offrir un milieu de 
vie à dimension humaine. 

Ce nouveau type de milieu de vie, 
doit être ouvert sur la communauté 
et favoriser les contacts humains 
ainsi qu’un mode de vie plus actif, 
entre autres grâce à des aménage-
ments extérieurs et intérieurs 
mieux adaptés aux besoins des per-
sonnes hébergées et de leurs 
proches. Ces espaces seraient par 
ailleurs conçus de façon à intégrer 
les personnes proches aidantes au 
quotidien des résidents et rési-
dentes et à favoriser leurs interac-
tions.  

La ministre Sonia Bélanger pré-
sentait ainsi ladite Maison « Nous 
pouvons nous réjouir de savoir que 
plusieurs personnes d’ici, à Prévost, 

pourront bénéficier de ce modèle 
d’hébergement visionnaire et nova-
teur, que nous avons voulu à échelle 
humaine, inclusif et agréable. 
Merci à tous ceux et celles qui ont 
contribué à sa concrétisation. » 

La MDA de Prévost fait partie 
des 46 maisons des aînés et alterna-
tives annoncées, pour un total de 3 
480 places, dont près de 3 000 
seront nouvelles. Elle s’inscrit dans 
le cadre d’une démarche de trans-

formation majeure des milieux 
d’hébergement et de soins de 
longue durée. 

Le Journal devrait bientôt avoir 
l’occasion de visiter les lieux.

La maison des aînés de Prévost 

On y accueille les 
premiers résidents
Michel Fortier   redaction@journaldescitoyens.ca 

Le projet d’une Maison des aînés, annoncé avec ferveur 
en juin 2020 par la ministre Marguerite Blais et pro-
mis pour la fin 2022, a enfin vu le jour ce 24 novembre 
2023.

La ministre Bélanger s’adressant à un résident récemment installé à la Maison des aînés de Prévost
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• Physiothérapie et ostéopathie 

• Acupuncture 

• Psychologue 
• Médecine familiale  
  Dr Frédéric Soriot

• Laboratoire d'orthèses 
  et prothèses 

• Apnée du sommeil

2943, BOUL. DU CURÉ-LABELLE À PRÉVOST     450-224-2189CLINIQUE MULTI-SOINS DE PREVOSTCLINIQUE MULTI-SOINS DE PRÉVOST

Des artistes, artisans, producteurs et transformateurs de tous les âges exposaient leurs réali-
sations. Les coutures d’Élisabeth, une jeune entrepreneur de 14 ans, qui a produit des 
objets cousus main à partir de tissus divers. Félix Daigneault et ses dentelles d’aluminium, 
Ginette Robitaille et ses lampes de personnage de récupération, Marie-Josée Chicoine et ses 
sacs signés De Mine en Aiguille, pour ne nommer que ceux-là. Des artisans accueillants, 
un événement chaleureux dans l’esprit des fêtes.

Foire et marché de Noël 

Juste à temps pour 
le temps des fêtes!
Carole Bouchard 

Les 18 et 19 novembre dernier, que de talent il a été pos-
sible de découvrir à Prévost et à Sainte-Anne-des-Lacs à la 
foire et au marché de Noël ! Et ceux qui en ont profité pour 
choisir leurs cadeaux de Noël, la diversité, l’originalité et 
la créativité des exposants leur a permis de rapporter de 
jolis trésors !
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Jolie fée à l’accueil, à Sainte-Anne-des-Lacs

Salle des exposants, à Sainte-Anne-des-Lacs
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La sortie du film du cinéaste 
américain Ridley Scott sur la vie de 
Napoléon Bonaparte ramène à 
l’avant-plan ce personnage incon-
tournable non seulement de l’his-
toire de la France, mais également 
de l’Histoire elle-même. Les 
Anglais le détestaient et le crai-
gnaient autant que la pire des cala-
mités. Arbitre de l’Europe dont il a 
fait son terrain de jeux de prédilec-
tion, général ambitieux et toujours 
vainqueur, empereur des Français, 
libérateur des peuples, il a fait de la 
papauté son pantin. Génie mili-
taire, le « petit Corse », « l’Ogre », le 
« petit caporal » ne sont là que 
quelques-uns des sobriquets qu’on 
lui donnait. Indéniable-ment, 
Napoléon Bonaparte a laissé une 
marque indélébile dans son sillage. 
Au-delà du conquérant, cet 
homme a fait bien plus pour la 
société que tous les rois européens 
qui ont régné sur leurs royaumes 
pendant mille ans. Faisons, si vous 
le voulez bien, un voyage à cette 
époque extraordinaire du Premier 
Empire pour connaître le legs de ce 
personnage hors du commun.  

L’expédition d’Égypte 
Fort de ses victoires dans les cam-
pagnes d’Italie qui assuraient à la 
France du Directoire une paix bien 
méritée après des années de guerre 
qui ont bien vissé en France les 
acquis de la Révolution, le général 
Bonaparte, rêvant d’être le 
Alexandre le Grand de son époque, 
émet au gouvernement le 
projet de barrer la route 
des Indes aux Anglais en 
conquérant l’Égypte 
pour contrôler le passage 
vers la mer Rouge ainsi 
que la route du Moyen-
Orient. Heureux d’éloi-
gner un adversaire popu-
laire et redoutable, le 
Directoire lui donne 
carte blanche pour son 
expédition d’Égypte. Ce 
qui est particulier avec 
cette campagne, c’est que 
son but n’est pas seule-
ment militaire. En effet, 
c’est également une expé-
dition scientifique 
puisque 167 scienti-
fiques, botanistes, histo-
riens, linguistes et dessi-
nateurs accompagnent 
l’armée pour découvrir 
les richesses de l’Égypte, 
alors province de 
l’Empire ottoman.  

Après avoir débarqué à 
Malte, la flotte française 
arrive treize jours plus 
tard à Alexandrie. C’est le 
début de la grande aven-

ture où le génie militaire de 
Bonaparte permet à ses troupes de 
conquérir rapidement l’Égypte et 
la Terre sainte. Partis en 1798, les 
Français resteront trois ans en 
Égypte. Pendant son séjour, 
Bonaparte a laissé profondément la 
marque de l’Occident sur la 
région : l’Institut d’Égypte (qui 
existe encore) est créé afin de pro-
pager les idées des Lumières, l’ad-
ministration est semblable à celle 
en France, des savants font un 
tableau comparatif des poids et 
mesure, un alphabet français-arabe 
est créé, des journaux sont impri-
més, etc. Une des trouvailles les 
plus étonnantes de cette expédition 
est celle de la pierre de Rosette qui 
permettra à Champollion de tra-
duire les hiéroglyphes vingt ans 
plus tard, malgré le fait que les 
Anglais s’en soient emparés en 
1801.2 En somme, cette expédition 
a fondé une nouvelle science : 
l’égyptologie et aura permis à 
l’Occident de renouer avec cette 
vieille civilisation presque oubliée.  

L’administration de l’État 
Selon sa propre formule, Napoléon 
a façonné les « masses de granit » de 
l’administration française. En 
1800, alors Premier consul, il crée 
les préfectures qui bouleversent 
l’administration des pouvoirs 
locaux. Si le découpage du terri-
toire en départements est effectué 
par les révolutionnaires, il impose 
le préfet comme mode de gouver-

nance efficace dans tout le 
pays. Il fonde également les 
grands corps de l’État : Le 
Conseil d’État pour les sec-
teurs législatifs et administra-
tifs, la Cour de cassation pour 
la justice et la Cour des 
comptes pour les finances. 
Tous ces corps administratifs 
existent non seulement encore 
de nos jours en France, mais 
plusieurs pays ont calqué le 
modèle français pour les ajus-
ter à leurs institutions. Il crée 
également une nouvelle mon-
naie : le franc français qui res-
tera en vigueur jusqu’à l’adop-
tion de l’euro. Aussi, il signe 
avec la papauté le Concordat 
en 1801 qui permet la liberté 
de culte, paix religieuse qui 
n’existait pas en France depuis la 
révocation de l’édit de Nantes par 
Louis XIV en 1685 !  

Le Code civil 
Les lois civiles, autant en France 
qu’ailleurs en Europe, étaient au 
début du XIXe siècle un ramassis 
de traditions orales, de vieux textes 
adaptés du droit romain et du code 
Justinien mal traduits du latin ou 
d’une quelconque langue obscure 
et vernaculaire. Depuis 1793, soit 
depuis le jour un de la Première 
République française, les députés 
avaient l’ambition de rassembler 
toutes les lois civiles du pays en un 
seul codex. Projet ambitieux qui 
trouva son aboutissement dans 
la volonté extraordinaire de 
Napoléon de doter la France d’un 
code civil simplifié. En 1804, alors 
que tous les gouvernements royaux 
et révolutionnaires précédents 
avaient échoué, la révolution juri-
dique qui organise pour la pre-
mière fois les relations entre l’État 
et les citoyens voit le jour. Toute la 
vie civile est ainsi encadrée dans le 
Code civil des Français, que l’on 
nommera par la suite le Code 
Napoléon : l’organisation de la 
famille, le mariage, la propriété, 
l’héritage, etc. Ce code de lois, bien 
qu’amender avec les changements 
sociaux, est toujours en vigueur 
aujourd’hui en France et, bien 
entendu, au Québec. En fait, plus 
de la moitié des 2281 articles d’ori-
gines ont été conservés encore 
aujourd’hui.  

L’organisation et 
l’embellissement des villes 
Dans sa manie militaire de tout 
organiser, Napoléon est le premier 
homme d’État moderne à penser à 
améliorer sensiblement l’organisa-
tion et la propreté des villes dans 
une époque où la Révolution 
industrielle s’installe partout en 
Europe, amenant avec elle pollu-
tion, surpopulation et délabre-
ment. Ainsi, il est le premier à ins-

taurer un éclairage urbain efficace 
ainsi qu’un système de collecte des 
ordures et à paver les rues pour ren-
dre les cloaques de Paris prati-
cables. Également, il est le premier 
à numéroter les rues pour rendre 
plus efficace la collecte des impôts 
et la poste.  

C’est aussi à Napoléon 
Bonaparte que l’on doit l’embellis-
sement de sa capitale, mais égale-
ment de nombreuses autres villes 
de France. On peut penser à l’Arc 
de Triomphe, à celui du Carrousel, 
la Madeleine, la colonne Vendôme. 
Il fait construire trois nouveaux 
ponts sur la Seine, ouvre le lieu 
de repos du Père-Lachaise, car 
« chaque citoyen a le droit d’être 
enterré, quelle que soit sa race ou sa 
religion », créé la Banque de France 
et ouvre le Palais Brongniart pour y 
installer la Bourse. Il réorganise 
également le système d’éducation 
en créant les lycées et surtout le 
baccalauréat. Enfin, c’est grâce à 
Napoléon que l’on doit les pre-
mières tentatives de sauvegarde des 
vestiges de l’Empire romain à 
Rome. Annexée à l’Empire en 
1809, Rome occupe une place de 
choix dans sa vision de l’organisa-
tion de l’Europe comme en 
témoigne son décret : « Les restes 
des monuments élevés par les 
Romains seront entretenus et 
conservés aux frais de notre 
trésor.3 » C’est également à 
Napoléon que l’on doit le premier 
corps professionnel de pompiers-
sapeurs, et encore plus étonnant, le 
choix stratégique de faire conduire 
les voitures tirées par les chevaux à 
droite de la rue ! 

La méritocratie 
Un autre héritage indélébile sur 
nos sociétés occidentales est sans 
aucun doute ce qu’on appelle la 
méritocratie. Héritage de la 
Révolution française qui avait aboli 
l’ancienne société où la naissance 
déterminait votre rang social, 
Napoléon est le premier à instaurer 

une bureaucratie civile et militaire 
où l’avancement se base sur les ser-
vices rendus à la nation et non pas 
par les hasards de la naissance. Si 
tous les hommes naissent désor-
mais égaux, seuls leur mérite, leur 
succès et leur travail acharné déter-
minent alors leur rang dans la 
société. Il ne faut donc pas s’avouer 
ignare des causes des immenses 
succès des armées napoléoniennes 
et l’efficacité bureaucratique fran-
çaise à l’époque. En effet, imaginez 
l’effet motivateur sur un individu, 
peu importe sa condition sociale, si 
on lui dit que le plus simple des 
roturiers peut devenir quelqu’un 
dans la société où les ruines des 
trois ordres et des privilèges sont 
encore très chaudes ! 

Napoléon Bonaparte est pro-
bablement l’homme qui a suscité le 
plus d’ouvrages, de recherches et de 
polémiques dans toute l’Histoire 
moderne. Son héritage est colossal 
autant sur la société que sur les 
gouvernements. Les frontières de 
l’Europe modernes, pour la plu-
part, ont été tracées au Congrès de 
Vienne de 1815 après les guerres 
de Napoléon. Il a réussi à implan-
ter les idées de la Révolution fran-
çaise, la liberté civile, cette mérito-
cratie presque partout dans les pays 
d’Europe qui ont combattu la 
France révolutionnaire. Il est dom-
mage que le monde anglo-saxon le 
dépeigne comme un tyran assoiffé 
de sang et un mégalomane barbare. 
Peut-être sont-ils encore en colère 
qu’un homme parti de rien soit 
arrivé au trône impérial et imposait 
les idées d’une Révolution qu’ils 
ont tant honnie, alors qu’eux ont 
imposé leur manière de penser 
dans le monde au moyen des pires 
barbaries. 
1.  Phrase dictée au marquis de Montholon en 
1815 à Sainte-Hélène.  
2.  La pierre de Rosette est aujourd’hui expo-
sée au British Museum. 
3. Cité dans La conservation des monu-
ments antiques à Rome sous Napoléon, 
Ferdinand Boyer, 1943. 

« Ma vraie gloire n’est pas d’avoir gagné quarante 
batailles. Ce que rien n’effacera, ce qui vivra éternelle-
ment, c’est mon code civil.1 »

Décrété le 5 mars 1803, promulgué le 15 du même mois. Article Ier : Les lois sont exécutoires dans tout le 
territoire français, en vertu de la promulgation qui en est faite par l'Empereur.

L’héritage de Napoléon 1er

Daniel Machabée danielmachabee@journaldescitoyens.caCHRONIQUE HISTOIRE 

Napoléon Bonaparte, selon une esquisse de David 
réalisé en 1797 alors que Napoléon avait 28 ans. 
L’œuvre appartenait au moment de sa publication à 
Madame la Duchesse de Bassano. Elle fut publiée lors 
du centenaire de la mort de Napoléon dans la revue 
L'Illustration. Cet illustre hebdomadaire, crée en 
1843, est en quelque sorte la paris match de son 
époque. Cet hebdomadaire mythique a raconté le 
monde, chaque semaine durant plus d'un siècle, avec 
le concours des plus grandes signatures de l'époque.
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LE MOULIN AUX ÉPICES www.lemoulinauxepices.ca
159, chemin du Pont, Piedmont    Tel: 450 227-5135      info@lemoulinauxepices.ca

NOS PRODUITS 
Certificats-cadeaux 
Coffrets d'épices 
Épices 
Herbes  
Mélanges d'épices  
Piments  
Poivres 
Sels  
Viandes des fermes, 
produits de la mer, 
fromages du Québec, 
produits laitier, 
fruits et légumes 
(en saison)

Toute l'équipe du Moulin aux Épices 
vous souhaites de joyeuses fêtes! 

Un immense merci pour votre fidélité. 
Une résolution de notre part 

pour la nouvelle année :

Vous faire régaler avec nos mélanges d'épices et 
nos recettes ! Que la santé et le bonheur soit avec vous!

Un immense merci pour votre fidélité.

L
p

Jo
B

De joyeuses Fêtes à tous !

En ces fêtes de fin d’an

toute l’équipe des collaborateurs du jou

cœur, que vos vœux devienn

Joyeuses 
Fêt
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72, rue de la Gare, Bureau 203, Saint-Jérôme, J7Z 2B8 
450 565-0061    Rheal.Fortin@parl.gc.ca

RHÉAL ÉLOI FORTIN 
DÉPUTÉ DE RIVIÈRE-DU-NORD

Je vous souhaite un très joyeux Noël et je vous fre mes mei eurs vœux 
de bonheur, de sérénité et de santé pour l’année qui vient. 

Puisse l'esprit du temps des fêtes i uminer 
votre vie  tout au long de l’année! 

Joyeux Noël et
bonne année 2024 !
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Nous serons fermés
du 22 décembre 2023

au 7 janvier 2024 inclusivement.

Nous serons fermés
du 22 décembre 2023

au 7 janvier 2024 inclusivement.

GERMAIN&LARIN  
notaires et conseillers juridiques 

2559, boul. du Curé-Labelle 
Tél. : 450 504-5080  •  paulgermainnotaire.com

oyeux      oël 
et 

onne        nnée 2024 
à tous  !

J N
B A

684, chemin Ste-Anne-des-Lacs  Tél. 450 224-8664

Atelier mécanique 
C.M.F. Inc.

Le plaisir des Fêtes est d’être ensemble 
pour goûter ces moments uniques ! 

oyeux Noêl et 
Bonne et heureuse année 2023 !

Passez de 
Joyeuses Fêtes ! 
Un bon moment pour 

se rassembler  !
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La liste des déboursés et des 
incompressibles est au montant de 
179 818,19 $. 

Dépôt du rapport de dépenses au 
30 novembre 2023 
Au niveau des revenus, la municipa-
lité a atteint 99 % des revenus bud-
gétés pour l’année 2023 et est à 
89 % de ses dépenses budgétées 
pour l’année 2023. Il est prévu 
qu’un surplus sera réalisé à la fin de 
l’année. 

Assujettissement d’immeubles au 

droit de préemption 
Afin de repositionner éventuelle-
ment le site de sable et de sel, la 
Municipalité se prévaut de son droit 
de préemption sur les lots 1 922 203 
et 1 922 202 du cadastre officiel du 
Québec pour une période de 10 ans.  

Avis juridique sur le dynamitage   
Des préoccupations ont été expri-
mées par les citoyens concernant le 
dynamitage sur le territoire de la 
Municipalité de Sainte-Anne-des-
Lacs. Avant de mettre en place une 

nouvelle réglementation, la mairesse 
mentionne qu’il faut s’assurer de res-
pecter son champ de compétence, 
car il y a des lois provinciales et fédé-
rales qui sont déjà existantes. Il est 
demandé par le conseil que la direc-
trice générale soit mandatée pour 
obtenir un avis juridique sur le 
champ de compétences de la muni-
cipalité. 

Rémunération des élus   
Les rémunérations des élus augmen-
tent en fonction de l’inflation. L’an 

passé, les élus n’ont pas pris d’aug-
mentation de salaire; cette année les 
élus vont aller sous l’inflation avec 
une augmentation de seulement 
3,5 %.  

Système de traitement 
des eaux potables du centre 
communautaire  
La Municipalité doit s’assurer de 
fournir de l’eau potable dans ses 
bâtiments municipaux, notamment 
ceux ouverts au public. Un système 
d’adoucisseur et désinfection par 
rayonnement UV devra être installé 
pour assurer la stabilité de la qualité 
de l’eau potable au 770, chemin 
Sainte-Anne-des-Lacs. Le contrat 
sera octroyé à la firme GH20 pour la 
somme de 8 497,55$. 

Attribution du titre de 
fonctionnaire désigné 
Il sera dorénavant possible pour le 
directeur de l’Environnement 
d’émettre des avis d’infraction, rôle 
qui était réservé au directeur de 
l’Urbanisme. 

Modification de soumissionnaire 
Concernant l’étude de sécurité des 
barrages des lacs Johanne, Colette et 
Suzanne, la compagnie Englobe 
n’offre plus ce service. L’entreprise 
Stantec possède toutes les expertises 
pour effectuer ce travail. Elle rem-
placera la compagnie Englobe dans 
l’appel d’offre.  

Questions du public 
Madame Vinet s’interroge sur la liste 
des postes incompressibles qui serait 
portée à être changée. Madame 
Hamé apporte une distinction entre 
les postes incompressibles du budget 
et le Programme triennal d’immobi-
lisation (PTI). Toutes les dépenses 
du PTI sont des projets ou des 
intentions du Conseil qui donne 
une direction, mais toutes les 
dépenses associées à des projets du 
PTI doivent passer par résolution.  
Alors que les dépenses incompres-
sibles sont les dépenses de fonction-
nement de base de la Municipalité. 

Monsieur Dalzel s’interroge sur la 
différence entre un surplus accu-

mulé et un fonds de réserve. La 
directrice, madame Robert explique 
que le surplus accumulé est un sur-
plus libre qui peut être affecté à un 
fonds de réserve ou être affecté à un 
ou des projets. 

Monsieur Dalzel a produit un 
rapport d’activité semestriel qu’il 
soumet à la Municipalité, en l’occur-
rence au conseiller Harvey et se 
demande pourquoi le Conseil ne fait 
pas écho desdits rapports des d’acti-
vités des autres organismes. La mai-
resse l’informe que dans sa compré-
hension, les conseillers doivent faire 
rapport aux six mois des leurs activi-
tés de communication et représenta-
tions auprès des organismes sur les-
quels ils siègent. La mairesse s’assu-
rera de rendre cette information soit 
plus claire auprès des élus comme 
des organismes. 

Madame Chenevert exprime son 
inquiétude sur les conséquences sur 
le lac Marois si le barrage devait 
céder et demande si la Municipalité 
continue de le gérer, car celui-ci 
assure le niveau du lac. Madame 
Hamé, l’informe que ledit barrage 
est situé sur un site qui n’appartient 
pas à la Municipalité et que, consé-
quemment, elle ne pouvait en être 
responsable. Le ministère de 
l’Environnement l’avait mis au 
registre des barrages comme étant la 
propriété de la Municipalité, mais il 
est sur un terrain privé. La 
Municipalité ayant demandé que 
son nom soit retiré de la liste des 
propriétaires de barrage, le 
Ministère a plutôt retiré cette infra-
structure du registre : ledit barrage 
n'ayant pas d’impact sur la sécurité.  

Madame Beaupré rappelle qu’à la 
suite des orages de mai 2022, elle a 
été enclavée comme beaucoup de 
citoyens. Y a-t-il moyen de créer des 
sorties ou des passages afin d’éviter 
ce genre d’enclave en cas d’urgence ? 
Des solutions sont à être dévelop-
pées qui pourraient effectivement 
entrer dans des dépenses liées à la 
sécurité.

La Municipalité a voté pour 
le budget 2024 où nous 
constatons une hausse de 8 % 
par rapport à 2023: soit une 
hausse de 677 419 $ dont 
86 % sont des dépenses 
incompressibles telles que la 
SQ, la MRC, le déneigement, 
le financement de la dette et 
la masse salarial qui à elle 
seule représente 30 % des 
incompressibles. La hausse de 
8 % est ainsi distribué, soit 
5,3 % lié aux contrats, 2,3 % 
au finance, 1,1 % à la masse 
salarial et 0,3 % de dépenses 
courante (22 532 $). 

Augmentation des taxes 
À la période de questions, 
monsieur Lévesque a men-
tionné que ceux qui ont le 
moins gros budget ont l’aug-
mentation la plus énorme de 
leurs taxes. « Je sais que ce 
n’est pas vous mais la MRC 
qui a fait le rôle d’évalua-
tion... je sais que la valeur de 
ma maison est passé de 

200 000 $ à 400 000 $. En 
deux ans, c’est 37 % d’aug-
mentation de taxes. » En 
réponse, la mairesse a dit 
comprendre et déplore la 
situation. Elle a tenu à faire 
une petite parenthèse 
« socio-économique » : les 
familles comme vous qui 
avez acheté votre maison il y 
a quelques années, …vous 
vous êtes techniquement 
enrichis, car votre maison a 
pris de la valeur, mais cette 
richesse là, vous l’avez seule-
ment lors de la vente de 
votre maison. Ce n’est pas 
parce que vous vous êtes 
enrichi au niveau de votre 
patrimoine que vous avez 
nécessairement plus de liqui-
dité. Vous avez probable-
ment le même emploi que 
vous aviez au même 
moment où vous avez acheté 
votre maison. « Alors, il faut 
vendre ! », d’ajouter mon-
sieur Lévesque.
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SAINTE-ANNE-DES-LACS

« Les Québécois doivent avoir 
accès à des infrastructures de qua-
lité qui répondent à leurs besoins. 
C’est pourquoi votre gouverne-
ment investit dans le maintien et 
l’amélioration du réseau routier 
dans toutes les régions du Québec. 
Ce sont plus de 387 M$ cette 
année que nous investirons pour 
développer notre économie » selon 
Geneviève Guilbault, vice-pre-

mière ministre et ministre des 
Transports et de la Mobilité 
durable. 

Réaction de la mairesse Hamé 
Pour la mairesse Catherine Hamé, 
« C’est une excellente nouvelle pour 
la municipalité et toute la commu-
nauté annelacoises. Ce tour de 
force a été rendu possible grâce au 
travail exceptionnel de madame 

Anne-Claire Robert, notre direc-
trice générale, et son équipe de 
direction. Elle a réussi à revoir le 
projet dans son ensemble et 
presque doubler les subventions 
provinciales. Cela montre aussi que 
le pari qu’a fait le conseil municipal 
en allant chercher plus de compé-
tences porte fruit. Cela donne une 
bonne idée de ce qui est à venir 
pour les deux prochaines années en 

termes de qualités de 
services aux citoyens et 
qualité de gestion à la 
municipalité. »  

« Cette subvention 
vient améliorer direc-
tement la qualité de vie 
et la sécurité de la 
communauté annela-
coise. C’est une 
somme d’argent très 
généreuse qui aura un 
impact important sur 
les finances de la 
municipalité à court et 
à long terme. Nous 
sommes très recon-
naissants. »

Infrastructures du réseau routier de Sainte-Anne-des-Lacs 

Le MTQ investit plus de 3 400 000 $
Salle de presse 

La députée de Prévost, ministre responsable des Aînés et ministre déléguée à la Santé, 
madame Sonia Bélanger, est fière d’annoncer, au nom de la vice-première ministre et 
ministre des Transports et de la Mobilité durable, madame Geneviève Guilbault, des 
investissements de plus de 3 400 000 $ dans la municipalité de Sainte-Anne-des-Lacs 
pour leur processus d’amélioration ou de maintien des infrastructures du réseau rou-
tier local et municipal, précisément pour le chemin Fournel. Ces sommes proviennent 
du volet Redressement du programme d’aide à la voirie locale (PAVL).

la mairesse Catherine Hame et la députée de Prévost, 
ministre responsable des Aînés et ministre déléguée à la 
Santé, madame Sonia Bélanger
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Le budget de 9 174 266 $ se détaille ainsi : 

Michel Fortier redactionl@journaldescitoyens.ca

Séance ordinaire du 11 décembre 2023

Séance extraordinaire du 11 décembre 2023
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Le maire ouvre la séance mention-
nant que d’autres séances auront lieu en 
décembre, dont une pour le budget, le 
19 décembre. À partir d’alors, les per-

sonnes qui assistent aux séances à dis-
tance ne pourront plus poser de ques-
tions en direct. Toutes les questions 
devront être envoyées par courriel à 

l’adresse : conseil@piedmont.ca avant 
midi le jour de la tenue de la séance. Le 
maire explique que cette décision a été 
prise suite à des débordements. 

Le 16 décembre, le Père Noël arri-
vera aux glissades en hélicoptère pour 
les jeunes de Piedmont. Les billets sont 
en vente à l’Hôtel de Ville. 

Les employés de la Municipalité 
recevront, encore cette année, un paie-
ment forfaitaire visant à compenser 
l’augmentation de salaire prévue au 

contrat de travail et l’augmentation du 
coût de la vie. 

Rôle d’évaluation 
Un contrat d’une valeur de 100 800 $ 
plus taxes sera octroyé à la firme 
Évimbec pour l’équilibration du rôle 
d’évaluation pour 2024-2026. 

Règlements 
Avis de motion et dépôt du règlement 
d’emprunt pour le programme Écoprêt 
pour 1 million sur une période de 10 
ans. Ce programme permettra de rem-
placer les installations septiques dés-
uètes avec un prêt remboursable direc-
tement sur le compte de taxes.  

Le règlement 757-78-23 est adopté. 
La zone R-1-259 sera renommée C-2-
259, passant de résidentiel à commer-
cial. Il s’agit du terrain attenant à la 117 
devant la Boulangerie Merci la Vie. 

Le règlement 897-23 est adopté. Les 
avis publics ne seront plus publiés dans 
les journaux, mais se retrouveront sur le 
site web. 

Le règlement 898-23, prévoyant une 
taxe au développement, est adopté. Il 
prévoit une taxe de 2 500 $ à 5 000 $ 
pour tout nouveau logement à 
construire. Les fonds seront dédiés à la 
réfection, à la construction ou à l’agran-
dissement des infrastructures. 

Urbanisme 
Une subvention sera demandée pour 
un projet de mobilité active qui per-
mettra aux citoyens de l’ouest de la 
municipalité d’accéder au parc de la rue 
du Pont et à la piste cyclable. 

Le bail emphytéotique sera enfin 
signé pour permettre la construction 
d’une nouvelle installation de 80 places 
en service de garde avec le Centre de la 
Petite Enfance (CPE) de la Vallée. 

Environnement 
La Ville de Gatineau forme un groupe 
de Municipalités afin d’étudier les 
impacts financiers des changements cli-
matiques et de faire des recommanda-
tions aux divers paliers de gouverne-
ments. Piedmont en fera partie. 

Bernard Bouclin annonce son départ 
du comité, mentionnant ne plus être en 
mesure d’occuper ses fonctions avec 
diligence à la suite de la résolution prise 
par le conseil en novembre dernier; 
résolution encadrant les interventions 
des membres du conseil auprès des 
fonctionnaires municipaux et réduisant 
la fréquence des rencontres entre les 
membres du conseil. 

Régie des eaux usées 
Le conseil a pris une résolution à majo-
rité concernant la capacité d’accueil 
résiduelle des installations d’épuration 
des eaux. Piedmont, en respect de la 
capacité des installations, ne peut se 
permettre de développer au-delà de 
447 nouveaux branchements à l’égout. 
Les accès devront donc être planifiés 
diligemment. Bernard Bouclin, 
Marival Gallant et Richard Valois se 
sont opposés à cette résolution. 

Bernard Bouclin a expliqué que le 
conseil tentait, de cette manière, de 
réserver des accès à l’égout à des pro-
moteurs dont les projets ne sont pas 
encore approuvés par le conseil, notam-
ment la résidence privée pour aînés 
(RPA). Il souligne par ailleurs que le 
conseiller Denis Royal devrait se retirer 
du vote, étant en conflit d’intérêts.  

Royal répond que la résolution visant 
le raccordement s’applique à l’ensemble 
et non en particulier à un projet, quel 
qu’il soit, et que donc la règle de conflit 
ne s’applique pas.  

Mésententes au sein du conseil 
Le conseiller Richard Valois a souhaité 
répondre aux accusations d’agressivité 
physique du maire. Il mentionne 
n’avoir jamais commis de tels actes et 
avoir été blanchi, suite à une plainte 
déposée à l’UMQ.  

Le conseiller Bernard Bouclin a 
expliqué que lui, Marival Gallant et 
Richard Valois sont empêchés, à la suite 
de la résolution de novembre dernier, 
d’assister au conseil du 19 décembre 
prochain. 

Questions des citoyens 
Accès aux sentiers de la Réserve 
Alfred-Kelly via le Havre des 
Falaises – Un citoyen du Havre, men-
tionnant en représenter d’autres, a 
signifié au conseil que les résidents du 
Havre ont payé le gros prix pour leurs 
maisons et souhaitent être tranquilles. 
Ils s’opposent ainsi au projet de 
construction d’un stationnement per-
mettant d’accéder à la Réserve Alfred-
Kelly dans le quartier. Il compare la 
situation à des gens qui paieraient un 
extra pour profiter de leurs vacances 
dans une section d’hôtel interdite aux 
enfants et dont le contrat ne serait pas 
respecté. 

Le maire explique que personne ne 
veut avoir de stationnement dans son 
quartier et que plusieurs citoyens de 
Piedmont accèdent à la Réserve à partir 
de ce secteur depuis longtemps, bien 
avant la construction des maisons dans 
le Havre. 

Notons par ailleurs que des terrains 
ont été cédés à la Municipalité par 
entente à même le projet, et ce, afin de 
permettre l’accès des citoyens à la 
Réserve. 

Chasse au chevreuil à proximité 
des résidences – Le 25 novembre, un 
citoyen a tiré, sur son propre terrain, un 
chevreuil. L’animal, blessé, mais tou-
jours vivant, s’est réfugié sur un terrain 
voisin. Le chasseur a donc dû abattre 
l’animal à environ 50 mètres de la rési-
dence d’un de ses voisins. Un citoyen, 
inquiet, a souligné que plusieurs 
enfants en bas âge résident dans le sec-
teur et qu’il hésite même désormais à 
sortir sur son propre terrain.  

Un règlement indiquerait qu’il est 
interdit de chasser à moins de 300 
mètres d’une résidence, mais le chas-
seur aurait eu l’obligation de poursuivre 
sa proie et de l’achever. Les agents de la 
faune, comme la Sûreté du Québec, 
auraient signifié que tout était légal. Or, 
le citoyen soutient que la propriété du 
tireur se trouve en tous points à moins 
de 300 mètres d’une autre résidence et 
que ledit citoyen n’était pas en droit de 
chasser. Le maire indique qu’une revue 
de la réglementation sera effectuée à ce 
sujet et que des actions seront prises à 
l’avenant.  

Inondations des résidences sur le 
chemin Hervé – Depuis plusieurs 
années, un ouvrage du ministère des 
Transports (MTQ), soit la route 117, 
cause des inondations périodiques chez 
les résidents du chemin Hervé. La 
Municipalité en partage la responsabi-
lité étant donné que les eaux sont en 
provenance de propriétés situées sur le 
mont Belvédère. Les résidents deman-
dent quand le problème sera réglé. Le 
maire, indiquant trouver lui-même la 
situation épouvantable, précise que de 
nombreuses tentatives visant une réso-
lution honnête du problème ont été 
faites auprès du MTQ. Sans réponse, la 
Municipalité a dû contacter Québec. 
Des rencontres décisives doivent avoir 
lieu incessamment. 

Émilie Corbeil emilie.corbeil@journaldescitoyens.ca
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Lors de la séance du Conseil muni-
cipal de novembre de Sainte-Anne-
des-Lacs, les élus ont tenu à souligner 
les efforts et le travail de la jeune 
skieuse, dans le cadre de sa politique 
de soutien à l’excellence sportive 
pour la jeunesse, en lui remettant 
deux bourses.  

La première, de 500 $, lui a été 
attribuée pour sa deuxième position 
lors de sa participation au champion-
nat international Super-G féminin 
de l’Est Mackenzie U16 (14-15 ans). 
La deuxième bourse, d’un montant 
de 300 $, soulignait sa troisième posi-
tion à une compétition régionale de 
descente en slalom.  

Maxandre Choquette a terminé 
l’année 2023 avec de nombreux 
podiums qui lui ont valu un très bon 
cumul de points. « Le plus impres-

sionnant fut celui de la deuxième 
place au Super Géant aux Jeux de l’Est 
au mont Sainte-Anne », de préciser le 
père de la jeune skieuse qui la suit 
dans la plupart de ses déplacements. 

Du fait d’une mauvaise chute, 
Maxandre n’a pu monter sur le plus 
haut podium, lors de cette course aux 
Jeux de l’Est en Géant slalom. Elle a 
tout de même ravi la deuxième place. 
Pour mieux comprendre l’impor-
tance de cette compétition, Sébastien 
Choquette, père de Maxandre, tient 
à préciser que ces Jeux de l’Est 
Mackenzie rassemblent toutes les 
skieuses U16 de l’Est du Canada et 
des États-Unis. Lors de la sélection 
pour les Jeux du Canada au régional, 
Maxandre, détenant un treizième 
rang pour la catégorie U16, n’a pu 
être sélectionnée, car seulement les 

douze pre-
mières places 
pouvaient accé-
der à ces Jeux.  

Le père de 
Maxandre a 
commenté, ain-
si, ce résultat : 
« C’est un mal 
pour un bien 
parce que cette 
participation 
l’aurait épuisée. 
Elle pousse fort, 
elle s’entraîne beaucoup. Il faut 
qu’elle se donne du temps. Ma fille 
est très fière de son cumulatif de sa 
saison 2023 ».  

À l’assaut de nombreuses 
compétitions et des études 
Pour les skieuses, la séquence des 
compétitions est complexe et exi-
geante. En voici la preuve. Pour pou-
voir participer aux compétitions pro-
vinciales, elles doivent réussir au 
Régional. Un classement exception-
nel aux Provinciaux est une porte 

d’entrée aux Jeux de l’Est ce qui per-
met, ainsi, d’avoir accès à la Whistler 
Cup. Finalement, cette dernière 
compétition ouvre sur le Mondial 
junior en Italie. Et, fait à retenir, 
toutes ces compétitions se déroulent 
dans la même année d’où le danger 
d’épuisement chez les athlètes.  

Faisant partie de l’équipe de 
compétition de ski de Saint-Sauveur, 
Maxandre bénéficie des conseils 
d’entraîneurs chevronnés. Or, cette 
dernière ambitionne cette année, de 
se rendre aux compétitions de niveau 

national. Elle veut se 
donner du temps 
pour acquérir force et 
puissance.  

Il y a la compéti-
tion, mais aussi l’éco-
le. La jeune étudiante 
de secondaire 4, ins-
crite dans un pro-
gramme Ski-Études, 
à l’école secondaire 
Augustin-Norbert-
Morin de Sainte-
Adèle, peut manquer 
jusqu’à 50 jours de 
classe. C’est donc dire 
qu’elle doit pallier ce 
manque pour faire 
face aux exigences 
scolaires, ce qu’elle 
réussit très bien. 

Pour réaliser les défis que 
Maxandre s’est fixés, celle-ci parti-
cipe à des camps d’entraînement, 
dont celui du mont Édouard où elle 
s’est entraînée tout récemment. 

Les élus de la Municipalité de 
Sainte-Anne-des-Lacs, souhaitent, au 
nom des citoyens, à la jeune skieuse, 
de poursuive son magnifique 
parcours vers les plus hauts sommets 
et que ses rêves se réalisent tous 
autant les uns que les autres.

Les monarques du Québec 
migrent vers le Mexique à l’au-
tomne. En mars, mâles et femelles 
sexuellement matures s’accouplent. 
La plupart des mâles meurent, 
alors que la majorité des femelles 
s’envolent vers le nord. En cours de 
route, elles pondent sur les pousses 
printanières de l’asclépiade et meu-
rent à leur tour. Plusieurs généra-
tions de monarques se succèdent 
ainsi avant que les papillons attei-
gnent nos régions, en juin. 
Malheureusement, le monarque, 
espèce unique par son cycle de vie, 
est en danger d’extinction en raison 
notamment de la perte d’habitats 
et de nourriture. En effet, le 
papillon adulte s’alimente du nec-
tar des fleurs, mais la chenille se 
nourrit exclusivement de feuilles 
d’asclépiade, une plante indigène 
considérée à tort comme une 
« mauvaise herbe ». 

Des oasis toujours plus 
nombreuses 
Passionnée de biodiversité, Sylvie 
Fortin a mis en œuvre un projet 
visant à faciliter la reproduction de 
ce papillon ici, chez nous, en créant 
des aires spécifiquement conçues 
pour combler tous ses besoins. 
Parrainé par la Société d’horticul-
ture et d’écologie de Prévost, et 

avec l’appui des Villes de notre 
région et de la Fédération des 
sociétés d’horticulture du Québec, 
ce projet a permis de créer en 2022 
des oasis à Prévost (au parc des 
Morilles et au Clos des Réas) et à 
Saint-Hippolyte (à la biblio-
thèque). Le projet a pris de l’expan-
sion en 2023 avec l’agrandissement 
des espaces et l’ajout d’une oasis au 
centre récréatif du lac Écho. Une 
autre oasis verra par ailleurs le jour 
à Sainte-Anne-des-Lacs, en 2024. 

Travail et patience 
Le succès de ce projet repose sur 
l’implication de bénévoles qui, dès 
le mois de mars, préparent des semis 
d’asclépiade pour planter dans les 
oasis. Ils s’emploient ensuite à pré-
parer le terrain, à planter les 
annuelles et les vivaces sélection-
nées, à arroser et désherber et, sur-
tout, à observer et documenter 
toutes les étapes de transformation 
de l’insecte, de l’œuf à la chrysalide, 
puis au papillon adulte. Il faut un 
œil de lynx pour débusquer un œuf 
ou une petite chenille sur une feuille 
d’asclépiade, et il faut une bonne 
dose de patience pour assister en 
direct à l’émergence du papillon de 
sa chrysalide. Mais quelle satisfac-
tion ! 

Bilan prometteur 
Satisfaction aussi de 
savoir que tout ce 
travail, bien qu’il ne 
soit qu’une goutte 
d’eau dans la préser-
vation du monarque, 
porte tout de même 
ses fruits. En 2022, 
nos oasis ont hébergé 
21 œufs, 14 che-
nilles, ainsi qu’une 
chrysalide de laquelle 
a émergé un papillon 
mâle. En 2023, nous 
avons observé 20 
œufs et 17 chenilles. 
Bien qu’aucune 
chrysalide ne se soit 
développée dans nos 
oasis, plusieurs che-
nilles ont probable-
ment migré dans la végétation 
environnante pour leur ultime 
transformation. Outre l’impor-
tance vitale des oasis pour la survie 
du monarque, les asclépiades et la 
grande variété de plantes nectari-
fères qui y poussent constituent 
une source de nourriture de choix 
pour plusieurs autres espèces de 
papillons et de pollinisateurs.  

Une oasis chez soi 
Quelques oasis publiques contri-
buent évidemment à la préserva-
tion du papillon monarque, mais 
nous souhaitons que des citoyens 
mettent l’épaule à la roue en 

implantant des oasis sur 
leur terrain, ce que certains 
ont déjà fait avec succès. 
Les personnes intéressées 
trouveront sur le site Web de l’in-
sectarium de Montréal l’informa-
tion nécessaire à ces aménage-
ments. (Certification Oasis pour 
les monarques | Espace pour la 
vie*). De plus, chaque année, lors 
des journées de l’environnement de 
Prévost et de Saint-Hippolyte, la 
SHEP tient un kiosque d’informa-
tion sur le papillon monarque et 
distribue des graines et des plants 
d’asclépiade que lui fournissent les 

Municipalités. Le 13 avril pro-
chain, Sylvie Fortin animera une 
conférence-causerie pour la SHEP. 
Vous découvrirez tout sur le 
monarque et apprendrez comment 
aménager des oasis. Pour vous ins-
crire à la conférence ou pour deve-
nir bénévole dans le projet, consul-
tez notre site internet au shepqc.ca 
ou écrivez-nous à l’adresse courriel 
shep1@videotron.ca 
*https://espacepourlavie.ca/certification-oasis-
pour-les-monarques

Bénévoles au travail ! 

Créez une oasis pour les monarques 

L’hiver au Mexique, pas seulement pour 
les snowbirds

Diane Barriault 

La Société d’horticulture et d’écologie de Prévost sou-
haite développer un projet d’implantation d’une oasis 
pour favoriser la reproduction du papillon monarque.

Papillon monarque
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Chenilles et une chrysalide qui complète son cycle de vie!
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Une skieuse qui ne lâche pas 

Une persévérance payante 
pour Maxandre Choquette

Maxandre Choquette démontre, en contournant cette porte, qu’elle maîtrise très bien sa 
technique ce qui lui permet d’accéder à une des trois marches du podium lors des diffé-
rentes compétitions auxquelles elle participe. 

Jacinthe Laliberté  jacinthe.laliberté@journaldescitoyens.ca 

Le but ultime des athlètes de haut niveau est de monter 
sur une des trois marches d’un podium, peu importe le 
type de compétition. Maxandre Choquette est une jeune 
skieuse de 15 ans, résidente de Sainte-Anne-des-Lacs qui a 
cumulé nombre de podiums durant sa saison 2023 et qui 
poursuit, toujours, sa quête de victoire.
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par Odette Morin, décembre 2023Solution page 24

MOTS CROISÉS Odette Morin

Horizontal 
1-   Genre cinématographique. 

2-   Leur bois est dure - Tour. 

3-   Relatifs à un élu. 

4-   Fait disparaître - Sur la tête d'une bête (pl). 

5-   Cuivre - Dévêtu - Mesure - Appartient à Québecor. 

6-   Pas généreux - Paquet de billets. 

7-   Sauce provençale - Abréviation religieuse - Note. 

8-   Classement - Pleins de petits nœuds. 

9-   Id est - Poisson osseux. 

10- Sont faites de farine sans levain - Radon. 

11- D'usage courant - Répétition. 

12- Greffe - Stress.

Vertical 
1-   Conforme à un régime politique. 
2-   Liste de défunts - Étain. 
3-   Célèbre repas - Personnel - Succès. 
4-   Allié - Ami. 
5-   Rendu plus viril. 
6-   Préfixe signifiant dehors 
      - Comprend huit éléments. 
7-   Habite peut-être à Amsterdam. 
8-   Altération d'une surface. 
9-   Près de 4 milliards d'habitants 
      - Qui subissent un tort. 
10- Massif de Provence - Démonstratif. 
11- Radio -Télé-Luxembourg - D'avoir - Lettre. 
12- On y fixe l'aviron - Gaz rare.

Les bulles champenoises !

MANON CHALIFOUX – SOMMELIÈRE ET CONSEILLÈRE EN VINS   manon@journaldescitoyens.ca
Pour voir une dégustation : chronique de NousTV : les produits du Québec avec Manon Chalifoux (aussi sur YouTube)

Alors voici les bulles champenoises que je 
vous propose pour le dernier droit de 2023 
et l’entrée en force de 2024 ! 

Un petit rappel concernant l’élaboration : 
un Champagne est un vin mousseux por-
tant une AOP ou AOC, les cépages utilisés, 
principalement le pinot noir (puissance et 
structure, le chardonnay (fraîcheur et ca-
pacité de vieillissement), le pinot meunier 
(rondeur et souplesse), la méthode pour la 
prise de mousse : deuxième fermentation 
en bouteilles, l’élevage minimum de 15 
mois pour un non-millésime et de 36 mois 
pour un millésimé ainsi que les mentions 
sont strictement encadrés par un cahier de 
charge exigeant. Le tout permettant d’offrir 

au consommateur un produit haut de 
gamme à des prix permettant à tous de 
s’offrir LA bulle convoitée. 

Première suggestion : 8 terroirs, rosé brut 
de Tribaut. En provenance des 8 meilleurs 
terroirs champenois, il est élaboré avec 
50% de pinot meunier, 30 % de chardonnay 
et 20 % de pinot noir, ce champagne est 
constitué de 20 % de vin de réserve et bé-
néficie d’un élevage de 24 mois sur lies 
avant le dégorgement et la mise en marché. 
Nous avons donc un Champagne à la cou-
leur pâle et étincelante, les bulles sont fines 
et persistantes. Une belle attaque en 
bouche bien équilibré offrant une belle 
texture avec de la fraîcheur. Un compagnon 

parfait pour l’apéro mais 
aussi à table avec un saumon 
poché, sauce hollandaise 
(version légère ?) 8 Terroirs, 
rosé brut de Tribaut à 49 $ 
(12653172) 

Deuxième suggestion : 
Cœur des Bar, Blanc de Noir 
de Devaux. Un blanc issu de 
pinot noir uniquement 
provenant de vignes en 
conversion à l’agriculture 
biologique. Un assemblage 
avec de 20 % à 25 % de vin 
de réserve, un élevage de 36 
mois sur lies et un dégorge-

ment 3 mois avant la commercialisation. 
Tout est réuni pour un obtenir un plaisir 
gustatif mémorable ! Nous avons un Cham-
pagne à la couleur paille avec beaucoup de 
brillance. Les arômes de pommes et de pain 
grillé sont invitants. En bouche, la finesse 
des bulles alliée à une acidité craquante 
donnent un vin exubérant, rafraîchissant et 
persistant. Il accompagnera divinement un 
filet de truite aux herbes, un filet de porc 
façon Wellington ou en fin de repas avec 
un plateau de fromages québécois. Cœur 
des Bar, Blanc de Noir de Devaux à 
57,50 $ (14202543) 

Je vous souhaite un merveilleux temps 
des Fêtes !

Bulles ! Mot magique qui, peu importe notre âge, nous transporte. Que ce soit les bulles de savon, les bulles des bandes dessinées, les 
bulles de bain, les bulles champenoises, elles nous amènent dans un état de bien-être et de zénitude.

1 –  Acteur et cinéaste britannique mort en 1977, 
il créa « Charlot ». 

2 –  Cinéaste d’origine britannique, il réalisa 
« Psychose ». 

3 –  Cinéaste et acteur américain, il réalisa 
« Annie Hall ». 

4 –  Très mauvais film. 

5 –  Le petit, c’est la télé. 

6 –  Fut, aussi, la muse de Gilles Carle. 

Mot (ou nom) recherché : Couturière 
française incarnée au cinéma par Audrey 
Tautou.

1 –   Légume bulbeux au goût d’anis. 

2 –   Bourgeon de la chicorée mangé en salade. 

3 –   Aussi appelé blé noir, on en fait des ga-
lettes. 

4 –   Champignon souterrain très recherché. 

5 –   Flottante, elle est faite d’œufs à la neige. 

6 –   On l’appelle aussi aveline. 
 
Mot (ou nom) recherché : Banquet somp-
tueux.
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Par Odette Morin 
Placez dans la grille la première lettre de la réponse de chaque énigme. Vous obtien-
drez ainsi le mot ou le nom recherché.

Johann Plourde  lesbieres@journaldescitoyens.ca  
Pour ce temps spécial de l’année, démarquez-vous avec ces suggestions 
de cadeaux pétillants qui sauront faire plaisir aux amateurs de bières 
artisanales et originales.

La Green Butt à 6,8 % de la 
Brasserie LA MOUCHE de Natash-
quan. Une mouche mordante 
pour tout amateur de saveurs 
sans avoir à attendre que le pois-
son fasse son apparition ! Une 
bière pâle fermentée avec une le-
vure de Lager, élaborée à partir de 
riz Koshihikari de la Californie 
avec une généreuse portion de 
houblon provenant directement 
de cultivateurs du Québec. L’orge 
est cultivée au Témiscamingue, 
puis maltée à Sherbrooke. 

D’une couleur dorée avec un 
aspect légèrement voilé, sa 
mousse abondante au service 
crée un large collet qui se main-
tient au rebord du verre longue-
ment. Au nez, des houblons 
citronnés effleurent les narines 
avec des notes d’agrumes, florales 
ainsi qu’herbacées.  

Une bière ultralégère aux sa-
veurs bien intéressantes en 
bouche. Son goût tourne autour 
du pamplemousse, du citron et de 
l’orange. Son effervescence est 
délicate et surtout bien 
constante. Sans arrière-goût trop 
prononcé, c’est 
une bière plutôt 
facile à boire. 
Avec une finale 
sèche et désalté-
rante, ce style de 
bière s’accorde 
très bien avec des 
pâtes aux sauces 
crémeuses et fines 
herbes. Osez y 
ajouter des petites 
tomates cerises et 
champignons gril-
lés au beurre à 
l’ail. Saupoudrez 
le tout d’une 
neige de fromage 
parmesan et basi-
lic frais, quelques 
tourniquets de 

poivre noir et voilà, tout est prêt 
et vite fait ! 

Bien que cette brasserie soit à 
14 heures et 35 minutes de notre 
région, plusieurs points de vente 
facilitent son acquisition. Sans 
hésitation, dès que vous la voyez 
sur les tablettes de votre épicerie 
favorite, sautez dessus ! 

La deuxième suggestion 
s’adresse aux amoureux des Mar-
chés de Noël. Car quelle meilleure 
façon d’encourager l’achat de 
produits locaux ? À chaque année, 
la majorité des municipalités re-
gorgent de ces Marchés qui en-
couragent les artisans, petits et 
grands à mettre en vedette leur 
créativité, les produits d’ici ainsi 
qu’annoncer certaines de leurs 
nouveautés qui demeureront dis-
ponibles toute l’année.  

La Brasserie MacFerly brasse 
pour la 15e édition du Marché de 
Noël de l’Assomption une Kölsch 
houblonnée à 5 % qui porte le 
même nom. De couleur orangée, 
cette bière allemande au goût 
fruité possède peu d’amertume. 
Élaborée entre autres avec un 

houblon américain très aroma-
tique nommé Lemondrop, son 
bouquet explose de parfums de 
bonbons au citron. Sa mousse 
blanche riche et douce au palais 
nous dirige tout droit à une finale 
qui se démarque. On peut s’atten-
dre à tout comme saveurs de 
bière artisanale du Québec, mais 
de ce style de bière, Steve Ferland 
ose la totale ! 

En plus d’être agréable à dégus-
ter, cette bière sera disponible en 
pression à la brasserie même dès 
la fin du marché de Noël. Mais at-
tendez ! Ce n’est pas tout ! Afin de 
souligner le départ du chanteur 
Karl Tremblay du groupe des 
Cowboys Fringants, cette bière 
portera le nom de Salut Cowboy 
et une nouvelle étiquette sera 
créée en sa mémoire dès le mois 
de février 2024. 

La Brasserie MacFerly offrira 
une partie des profits des ventes 
de cette dernière, à chaque fin de 
mois de novembre, en remettant 
un don à la Fondation Procure, 
organisme pour la recherche sur 
le cancer de la prostate. 

J’ai eu le bonheur 
et le privilège d’avoir 
reçu cette bière à la 
toute dernière mi-
nute. Quelle belle oc-
casion pour l’offrir en 
cadeau ou tout sim-
plement contribuer à 
la faire connaître en 
encourageant les 
produits d’ici. 

En vous souhaitant 
un beau temps de 
fêtes. Prudence et 
santé à vous, familles 
et amis et merci à 
toutes les Microbras-
series Québécoises et 
à vous chers lecteurs. 
– Santé !

Cadeaux pétillants pour amateur
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 Spectacles d’ici  

Deux artistes de très haut niveau 
qui performent sur des scènes presti-
gieuses à l’international, nous ont 
rendu visite pour nous offrir un 
extraordinaire concert de musique de 
l’époque romantique avec des 
sonates et des pièces pour piano et 
violoncelle de Brahms et Schumann. 

Serhiy Salov, pianiste concertiste 
de grande renommée, nous rend 
visite depuis vingt ans, soit depuis 
son arrivée au Québec. Le public de 
Prévost en a fait son artiste chéri. Un 
lien spécial nous unit réciproque-
ment. Non seulement est-il un grand 
artiste dont les habiletés dépassent 

largement la technique du piano, 
mais aussi, c’est un humain engagé 
socialement, sympathique et atta-
chant. Il joue en duo avec le brillant 
violoncelliste Thomas Chartré 
depuis dix ans. Ce violoncelliste 
s’inspire d’une émotion créative sans 
limite pour notre plus grand plaisir. 

Un duo d’une hyper sensibilité et 
d’un raffinement hors du commun 
nous a présenté un répertoire de deux 
compositeurs romantiques alle-
mands traduisant avec brio la poésie 
en musique. Du Schumann inter-
prété avec mélancolie rêveuse, espoir, 
frénésie se transformant en passion 

extrême et exubérante. Le rendu 
musical nous a bien fait saisir les 
transformations d’humeur du 
compositeur passant de l’ombre à la 
lumière jusqu’à l’internement en 
hôpital psychiatrique. Quant à 
Brahms, cet amoureux de la littéra-
ture, il a légué à ses lieder une poésie 
à caractère aussi riche et puissante 
que séduisante, il n’y a nul doute à 
l’écoute de cette musique. Un pur 
ravissement pour l’oreille et le cœur. 

Chartré et Salov possèdent chacun 
un immense talent plus grand que 
nature. Ils se distinguent par leur 
rigueur, leur musicalité et la parfaite 
connaissance technique de leur ins-
trument. Dans le répertoire proposé, 
ils atteignent l’apothéose. Les deux 
virtuoses créent un dialogue musical 
d’une telle finesse et d’une telle 

intensité dramatique. C’est criant 
d’émotion et de beauté. Leur musica-
lité est sans bornes. On peine à croire 
qu’ils n’ont que 10 doigts chacun ou 
quinze doigts et un archet ! 

Leurs tempéraments fort distinc-
tifs convergent vers une grande lim-
pidité et une fluidité musicale remar-
quable. Salov au jeu énergique et 

fougueux cause avec Chartré dont 
l’univers loge dans la subtilité et 
inversement. Deux grands solistes 
mus par leur passion et leur amour 
de la grande musique au service du 
romantisme. 

Une soirée – une autre – mémo-
rable.

Serhiy Salov, pianiste concertiste et Thomas Chartré, violoncelliste
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Thomas Chartré & Serhiy Salov 

Quinze doigts et un archet !
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Carole Trempe  carole.trempe@journaldescitoyens.ca 

Dans le cadre de la série des Grands Classiques, 
Diffusions Amal’Gamme présentait, Entre amis–Brahms 
et Schumann par le duo Thomas Chartré et Serhiy Salov, le 
25 novembre 2023, à la salle de spectacle Saint-François-
Xavier de Prévost.

Donc, merci bien sûr à ces 
artistes complètement investis dans 
leur art et qui acceptent volontiers 
de venir performer dans notre 
petite salle de région souvent après 
avoir foulé les planches de salles 
prestigieuses partout sur la planète.  

Je ne remercierai jamais trop la 
fantastique et généreuse équipe de 
bénévoles, sans eux notre orga-
nisme s’écroulerait, car malgré le 
travail impressionnant réalisé par le 
seul permanent de DAG : notre 

directeur général Bernard 
Ouellette, la multitude de tâches 
requises au fonctionnement de 
l’organisme mobilise une trentaine 
de bénévoles incluant le conseil 
d’administration qui chapeaute de 
belle façon nos activités. 

Bien sûr, les collaborateurs 
financiers et logistiques sont et 
seront toujours indispensables; au 
premier plan la Municipalité et le 
conseil des Arts et Lettres.  

Je me dois en terminant de vous 
parler du premier concert de l’an-
née 2024, puisqu’il aura lieu le 14 
janvier, donc avant la sortie de 
l’édition de janvier. Dans le cadre 
de la série Jeunes Virtuoses, nous 
recevrons Russell Iceberg, jeune 
violoniste lauréat de plusieurs prix 
internationaux dans un pro-
gramme mettant à l’honneur deux 
géants de l’époque impressionniste 
française : Gabriel Fauré et Camille 
Saint-Saëns. Veillez noter que ce 
concert se tiendra le dimanche, à 
14 h 30, amorçant ainsi notre série 
de cinq concerts dominicaux en 
matinée. Si ce n’est pas déjà fait, je 
vous invite à lire dans nos pages 
l’excellent papier de Carole 
Trempe.  

Au nom du conseil d’administra-
tion de Diffusions Amal’Gamme, 
il me fait plaisir de vous souhaiter 
de paisibles et joyeuses fêtes.

Bravo et merci !

www.diffusionsamalgamme.com  

avec Raoul Cyr

Au terme d’un début de saison absolument exceptionnel 
à tous les égards je ne peux que dire Bravo et Merci à 
tous les artisans d’une telle réussite : tout d’abord, le 
public fidèle, réceptif et connaisseur qui accueille si 
bien tous nos artistes; ces artistes qui nous répètent 
année après année comment ils apprécient leur expé-
rience chez Diffusions Amal’Gamme. 

Sous la direction artistique de la 
cheffe Roseline Blain, le chœur de 
voix égales était accompagné à la 
harpe par Antoine Malette-Chénier 
qui nous a présenté l’étendue de son 
savoir-faire. 

Il a fallu une bonne dose de cou-
rage à la cheffe pour débuter le 
concert avec deux extraits d’une 
pièce de Gustav Holst Hymn of the 
Dawn et Hymn to Vena tirées de 
Choral Hymns from the Rig Veda. Le 
compositeur est connu pour avoir 
regardé vers les cieux pour se laisser 
inspirer et écrire Les Planètes. Il était 
aussi fasciné par les recueils 
d’hymnes sacrés de l’Inde antique en 
sanskrit. Il s’est lancé dans l’étude du 
Rig Veda du poète Kalidasa. Nous 
avons entendu une musique assez 
froide et certainement très difficile à 
interpréter comportant peu de mélo-
dies. Très bien rendue cependant. 

John Rutter était au menu avec 
quatre extraits de Dancing Day, Part 
11 de la musique du Moyen-Âge 
harmonisée dans un contexte 
moderne. Nous avons eu droit à des 
interprétations raffinées, toute en 
nuance et en subtilité. Le chœur pos-
sède une qualité rare et extraordi-
naire, sa justesse. Elle se retrouve 
dans tout un chacun des pièces qu’il 
nous a présentées. C’est remar-
quable. Edward Elgar avec The Snow 
une petite incursion dans la nostalgie 
et le romantisme anglais mettait fin à 
la première partie tout en beauté. 

La seconde partie a débuté avec 
Ceremony of Carols de Benjamin 
Britten, une des œuvres les plus 

connues et les plus interprétées de 
Britten. Cette œuvre est en deux 
parties autour d’une pause pour faire 
place à la harpe. Tous les chants ont 
une identité qui leur est propre, cela 
s’entendait bien. 

La prononciation n’est cependant 
pas claire jusqu’à ce que nous arri-
vions à la dernière partie du concert 
alors que les voix s’éclaircissent et que 
le lyrisme s’entend à travers les belles 
voix libres et plus présentes. What 
Child is this de Vaughan Williams 
que nous connaissons sous le titre 
Greensleeves, The First Nowell (arr. 
David Wilcocks) l’une des plus belles 
pièces entendues dans ce concert, 
Deck the Hall (arr. John Rutter) et le 
traditionnel We Wish You a Merry 
Christmas (arr. Donald Hugues) 
pour mettre une touche d’humour à 
l’anglaise.  

Le concert s’est terminé sur un 
petit bijou de douceur et de tendresse 
que le chœur a rendu avec délicatesse 
Angels’ Carols (John Rutter). 

Ce concert s’est inscrit dans une 
longue tradition britannique qu’est 
celle de raconter Noël. Le répertoire 
proposé par Roseline Blain était à la 
fois audacieux et ravissant. Gaïa est 
dirigé par une cheffe énergique au 
phrasé chorégraphique. Elle nous a 
démontré non seulement son 
aplomb, mais aussi son agilité. Nous 
avons eu un beau concert, qui sort 
des sentiers battus.

Carole Trempe  carole.trempe@journaldescitoyens.ca 

Dans la série Grands Classiques, Diffusions Amal’gamme 
présentait l’Ensemble Gaïa dans Noëls anglais, le 2 
décembre 2023 à la salle de spectacles Saint-François-
Xavier de Prévost. Ce concert de Noël nous a fait découvrir 
ou redécouvrir un répertoire de compositeurs anglais 
contemporains et du siècle dernier.

L’Ensemble Gaïa  
Les voix et la harpe pour iriser 
la période de Noël  
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Noël, cette période féerique et 
lumineuse, incarne bien plus 
qu’une simple tradition religieuse. 
C’est une célébration globale, où 
les villes et les maisons se parent de 
mille feux, symbolisant la « lumière 
du monde » qui représente Jésus 
dans la foi chrétienne. Ces 
lumières, scintillantes dans la nuit 
hivernale sont le symbole d’un 
espoir persistant, d’un réconfort 
dans l’obscurité. Elles nous rappel-
lent que, même dans les moments 
les plus sombres, une lueur d’es-
poir peut toujours percer. Leonard 
Cohen ne disait-il pas « There is a 
crack in everything. That's how 
the light gets in. » 

La magie de Noël réside égale-
ment dans la richesse de ses tradi-
tions, qui varient d’un pays à 
l’autre. Chaque culture apporte sa 
propre nuance à la célébration, 
enrichissant l’expérience collective. 
Les chants, les marchés de Noël, les 
repas familiaux, sont autant de 
manifestations de cette fête, 
diverses en forme, mais unies dans 
leur essence : la joie de l’union et 
du partage. 

Au-delà de ses racines chré-
tiennes, Noël véhicule un message 
universel d’amour, de paix et d’es-
pérance. C’est un temps de pause 
dans le tumulte de la vie, un 
moment pour se retrouver et célé-
brer ensemble, au-delà des 

croyances et des origines. Cette 
période nous rappelle notre huma-
nité commune, nos liens indéfec-
tibles malgré nos différences. 

La beauté de Noël tient dans sa 
capacité à rassembler les gens 
autour de valeurs universelles. En 
tant que fête chrétienne, elle 
commémore la naissance humble 
et sacrée de Jésus, tout en s’ouvrant 
à une dimension plus grande, 
transcendant les frontières de la 
religion. Noël devient alors un 
moment privilégié pour célébrer 
des valeurs fondamentales à toute 
l’humanité : l’espoir, l’amour et la 
paix. 

En définitive, Noël transcende 
les croyances religieuses pour deve-
nir une célébration de l’espoir et de 
la paix, un temps où les différences 
s’écrasent au profit de l’unité. 
Cette fête, riche de son histoire et 
de ses traditions diversifiées, invite 
à une réflexion profonde sur ce qui 
nous unit en tant qu’êtres 
humains. Noël est donc bien plus 
qu’une fête chrétienne; c’est une 
célébration de la vie, un hymne à 
l’amour et à l’espoir partagés, un 
moment où l’esprit de fraternité 
enveloppe le monde, offrant un 
aperçu d’un idéal universel d’har-
monie et de solidarité.

Abbé Gauthier Elleme, 
paroisse St-François-Xavier

Les vœux de l’abbé Gauthier 

Noël! Un message universel d’amour

Cette année, Darius, mon filleul 
d’amour, a débuté la maternelle. 
Depuis plus d’un an, il est très 
curieux envers tout ce qui est mots et 
lettres. Il a appris son alphabet, et 
nous pose des questions sur les sons 
des lettres. Il tente aussi de déchiffrer 
les mots qu’il voit un peu partout, de 
la devanture d’un commerce, au 
menu du restaurant, sans oublier les 
livres, bien évidemment ! Et, la plu-
part du temps, il réussit très bien. Il 
est maintenant capable de fusionner 
le son des lettres, par exemple b et a 
qui font ba. Darius réécrit souvent 

des mots qu’il voit, de mémoire. 
Nous répondons à ses questions et le 
laissons découvrir à son rythme la 
lecture et l’écriture. Mais nous ne lui 
avons pas encore expliqué les sons 
complexes, c’est-à-dire lorsqu’un son 
peut s’écrire de plusieurs façons dif-
férentes, comme an et en. Et il ne l’a 
pas appris en maternelle non plus !     

Il y a quelques jours, après avoir 
joué à la veille de Noël, un jeu sorti 
de l’imagination de Darius, dans 
lequel, à tour de rôle, nous sommes 
soit le parent, soit l’enfant, que nous 
devons endormir pour ensuite deve-

nir le père Noël, et livrer 
les cadeaux sans se faire 
découvrir de l’enfant !, 
nous étions pour jouer 
au dessin à relai, sur la 
tablette à dessiner. 
Darius me dit soudaine-
ment : « Attends, Tatie, je 
veux faire quelque chose 
tout seul ». Je l’attends 
donc tranquillement, ne 
me doutant pas de ce 
qu’il fait. 

Après quelques ins-
tants, il se tourne vers 
moi et tout fier, il me 
montre la tablette. 
Dessus, il avait écrit : 
TÊHME. Je lui demande : « C’est 
pour moi mon grand ? » Et Darius de 
me dire : « Oui, Tatie ! » « Eh bien, 
mon loup, moi aussi je t’aime, que je 
lui réponds, et je suis fière de toi, je 

te trouve très bon, tu as pensé à faire 
le son ê ! » « Et tu sais Tatie, que 
Darius me dit, j’ai écrit têhme parce 
que c’est ce qu’on se dit toi et moi : 
T’aime fort ! Maintenant, est-ce que 

tu veux bien me montrer comment 
l’écrire comme il faut avec le je ? » Et 
la version corrigée fut pour ma sœur, 
sa maman, et lorsqu’il lui a montré le 
mot, il lui a dit : « J’ai mis un je pour 
toi maman, parce que toi, tu dis je 
t’aime ». 

Que mon neveu d’amour se soit 
concentré pour m’écrire ce mot per-
sonnalisé est de la plus grande valeur 
pour moi, malgré, ou plutôt grâce 
aux fautes d’orthographe. Parce que 
son êh signifie qu’il s’est questionné 
sur la manière d’écrire ce son, avec 
ses connaissances. C’est non seule-
ment ingénieux, mais cela démontre 
une logique et une réflexion. Et qu’il 
ait réfléchi à comment m’écrire « 
t’aime » vaut presque plus que s’il 
l’avait simplement recopié, et rend 
mon cœur de Tatie comblé !    

P.S : Ma sœur fut aussi très heu-
reuse de son « Je t’aime », surtout le 
je, personnalisé pour elle ! 

 PAROLES D’ENFANT  Darius et Tatie

L’orthographe du cœur

Darius, tout fier, tenant le fameux TÊHME, au grand bon-
heur de Tatie!

Presbytère Saint-François-Xavier 
994, rue Principale, Prévost    
Prêtre : Gauthier Lambert Elleme 
Diacre : Jean Deslauriers 

Horaire – lundi, de 10 h à 15 h – mardi 
et jeudi, de 10 h à 13 h 
Messe : tous les dimanches à 9 h 
Rendez-vous : 450-224-2740 

COURRIEL :paroissestfran@gmail.com                SITE INTERNET : rfab.ca/psfx

La gelée aux clémentines est un 
classique de Noël chez moi, elle 
accompagne à merveille plusieurs 
variétés de pâtisseries et les mignar-
dises au chocolat. Ce que ces 
recettes ont en commun c’est la 
gélatine. Il y a la gélatine sans 
saveur en feuille ou en flocons 
(d’origine animale) ou encore 
l’agar-agar, l’option végétalienne 
en flocons ou autres. La gélatine en 
feuille ou en sachet (flocons) se dis-
sout à basse température (entre 50 
et 90 0 C) et ne doit pas bouillir, 
mais on doit d’abord la faire gon-
fler dans de l’eau froide pendant 
quelques minutes. L’agar-agar ne 
requiert pas de trempage, il doit 
être mélangé à froid (à nos prépara-
tions) puis porté à ébullition en 
remuant (au moins 30 secondes 
d’ébullition). 

N.B.- Après l’avoir fait gonfler 
dans l’eau froide, on peut dis-
soudre la gélatine (d’origine ani-
male) dans une petite casserole sur 
un feu doux ou au four à micro-
ondes, mais attention ! Il vaut 
mieux procéder avec prudence, 8 à 
10 secondes à la fois et en remuant 
entre chaque fois. La gélatine bien 
dissoute peut être ajoutée à une 
préparation froide, ce qui dimi-
nuera considérablement le temps 

de prise. Dans le cas d’une prépara-
tion chaude (gelée d’ananas), on 
peut mettre la casserole dans un 
bain d’eau glacée (un cul de poule) 
pour refroidir le tout et diminuer le 
temps de prise. 

Gelée aux clémentines 
Ingrédients 
- Clémentines pelées et en quar-

tiers, 6 à 8 
- Jus : canneberges, Orangerine 

(Oasis) ou fruits des champs, 2 
tasses au choix 

- Gélatine sans saveur (Knox), 1 
sachet (1cuil. à soupe soit 15 ml) 

- Eau froide, ¼ de tasse (60 ml) 
Préparation 
Dans un joli saladier, déposez les 
quartiers de clémentines et versez 
le jus. Mettez l’eau dans une petite 
casserole et saupoudrez la gélatine 
dessus, laissez gonfler trois ou 
quatre minutes. Faites fondre à feu 
très doux en remuant jusqu’à ce 
que la gélatine soit complètement 
dissoute (environ trois minutes). 
Versez dans le mélange de clémen-
tines et de jus, remuez bien. 
Réfrigérez au moins quatre heures 
avant de servir. Vous pouvez en 
faire des verrines et les garnir de 
crème fouettée, etc. Un dessert qui 
plaît à tous et qui est fort joli à 
regarder. 

Gelée à l’ananas 
N.B. – L’ananas contient de la bro-
méline, une enzyme qui dégrade 
les protéines, ce qui lui confère des 
pouvoirs attendrissant sur la 
viande. La gélatine étant un réseau 
de protéine, la broméline l’em-
pêche de se solidifier. La bonne 
nouvelle c’est que la broméline 
peut être neutralisée en amenant 
votre préparation d’ananas 
jusqu’au point d’ébullition. 

Ingrédients 
- Ananas en petits dés, 1 ¼ tasse 

- Jus d’ananas, ¾ de tasse 

- Gélatine sans saveur, 1 sachet (1 
cuil. à soupe soit 15 ml) 

- Eau, ¼ de tasse 

- Sirop d’érable ou sucre au goût, si 
l’ananas n’est pas très sucré 

Préparation 

Dans un petit bol, faites gonfler la 
gélatine dans l’eau (3 à 4 minutes). 
Mettez les dés d’ananas, le jus et le 
sucre dans une casserole et portez le 
tout à ébullition. Retirez la casse-
role du feu et versez-y la gélatine 
bien gonflée. Remuez (hors du feu) 
pendant environ trois minutes. 
Versez le tout dans un joli bol et 
réfrigérer au moins six heures. 

Bon appétit !

Pour les fêtes, je vous sug-
gère des desserts légers et 
rafraîchissants qui aident 
à faire passer les repas 
soit trop copieux soit trop 
lourds. 
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Les gelées, des desserts 
légers et festifs

Lyne Gariepy  lynegariepy@journaldescitoyens.ca 

L’être humain cherche, depuis le début des temps, un 
moyen de s’exprimer, de traduire ses sentiments, soit par 
les dessins ou par une écriture, quelle qu’elle soit. De lais-
ser une trace écrite, avec les moyens à leur disposition, 
même imparfaite. Les enfants d’aujourd’hui n’y font pas 
exception, Darius inclus. Et parfois, le résultat de cet ef-
fort est plus touchant que le message le plus grammati-
calement parfait.
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Départ des skieurs devant le Win-Sum-Inn 
à Piedmont, année inconnue. Cette auberge 
était située sur la rue Principale, à Piedmont 
un peu au sud de la Maison Thibodeau. On 
raconte que le bâtiment illustré ici aurait été 
rasé par un incendie et on aurait reconstruit 
une autre auberge agrandie du même nom 
sur le même site. 

À noter que le départ des pistes de ski se fai-
sait de l’auberge même tel que le confirme le 
texte sur la carte.

Le Win-Sum-Inn 
à Piedmont

Sorties culturelles virtuelles – Lyne Gariepy et Joanis Sylvain

La magie de Noël

lynegariepy@journaldescitoyens.ca

Pour ceux qui désirent se mettre 
dans l’ambiance, voici des films et 
séries sur le thème de Noël, que nous 
avons regardés pour vous. Il y en a 
pour les enfants et aussi pour les 
parents, car il n’y a pas d’âge pour 
s’immerger dans la magie de Noël. À 
visionner avec un chocolat chaud, 
bien emmitouflé sous une douce 
jetée, avec les êtres aimés ! 

Noël avec mon ex  
(V.F. de Ex-mas) Film 2023, comé-
die, romance, États-Unis, 1 h 33 
minutes, Amazon Prime; réalisateur : 
Jonah Feingold; interprètes : 
Leighton Meester, Robbie Amell, 
Michael Hitchcock   

Synopsis – 
Graham et Ali 
étaient un cou-
ple très amou-
reux, mais ils se 
sont séparés. 
La famille de 
Graham man-
que à Ali, et 
r é c i p r o q u e -
ment. Graham 
étant censé tra-
vailler pendant le temps des fêtes, et 
ne pas venir les visiter, ses parents 
décident d’inviter Ali pour célébrer 
Noël avec eux. Mais Graham décide 
de faire une visite surprise à sa 
famille pour Noël, et découvre que 
celle-ci profitait de son absence pour 
célébrer avec son ex-fiancée. Les 
deux se lancent donc dans une 
bataille pour savoir qui restera et qui 
partira. Que le chaos des fêtes 
commence !  

Ciné-fille – Une petite comédie 
romantique de Noël, bien simple. Le 
scénario est prévisible, mais efficace 
et drôle. Un peu moins cliché que les 
films de Noël Hallmark, mais 
romancé tout de même. Le meilleur 

élément de l’histoire est le défi que 
les anciens amoureux se lancent : 
que le préféré de la famille reste ! Et 
tous les coups sont permis ! Les 
acteurs sont bons et les décors sont 
bien, mais ne vous attardez pas sur la 
(fausse) neige !. 6,5 sur 10 

Ciné-gars – La trame du scénario de 
Noël avec un ex avait piqué ma 
curiosité : que la famille du gars 
invite son ex-amoureuse pour fêter 
Noël, car il ne serait pas présent, 
mais que finalement, il se présente, 
m’a donné le goût de visionner le 
film. S’ensuit une série de scènes et 
de situations humoristiques plus ou 
moins drôles. Le défi que l’ancien 
couple se lance met du piquant dans 
l’histoire. Le film a une belle fin avec 
une touche de romance, tout en élu-
cidant les raisons de leur séparation.  
6,5 sur 10 

L’allée des cannes de Noël  
(V.F. Candy Cane Lane) Film 2023, 
comédie, fantastique, États-Unis, 
2 h, Amazon Prime; réalisateur : 
Reginald Hudlin; interprètes : Eddie 
Murphy, Tracee Ellis Ross, Jillian 
Bell.  

Synopsis – Chris aime sa famille et 
décorer sa maison, et il vient d’être 
mis à pied. Il désire ainsi, plus que 
tout, gagner le concours de la plus 
belle maison décorée pour Noël, 
organisé dans sa rue, et qui s’accom-
pagne d’un prix de 100 000 $. En 
cours de route, il fait accidentelle-
ment un marché avec une elfe 
déchue et maléfique, qui donne vie à 
la chanson Les douze jours de Noël. 

Ciné-fille – L’allée des cannes de Noël 
est une comédie de Noël divertis-
sante, mais qui ne figurera pas dans 
les incontournables de Noël, ou 
même dans la filmographie d’Eddie 
Murphy. Ce dernier est moins cabo-
tin que ce à quoi il nous a habitués 
dans ses films. L’idée est bonne, et 
originale, mais le film a des lon-
gueurs et manque parfois de consis-
tance. Par contre, l’utilisation du 
surnaturel et l’ajout d’une touche de 
glauque apportent un petit plus au 
film. Belle complicité entre les 
acteurs. Film sympathique et fami-
lial.  7 sur 10 

Ciné-gars – Film avec une histoire 
originale. J’ai bien apprécié les figu-
rines. Bel esprit de famille représenté 
dans le film. Je m’attendais à plus 
d’humour de la part d’Eddie 
Murphy. 7 sur 10 

Un garçon nommé Noël  
(V.F. A Boy Called Christmas) Film 
2021, fantastique, aventure, Royaume-
Uni, 1 h 46, Netflix; réalisateur : Gil 
Kenan; interprètes : Henry Lawful, 
Maggie Smith, Sally Hawkins, 
Michiel Huisman, Zoe Colletti. 
Synopsis – Dans la Finlande du 
XVIIIe siècle, un garçon ordinaire, 
Nikolas (surnommé « Noël » depuis 
sa plus tendre enfance) part à la 
recherche de son père, lui-même 
parti en quête du légendaire village 
des Elfes, Lutinbourg. Ces derniers 
peuvent aider à ramener la magie 
dans le monde. Accompagné sur son 
chemin par Blitzen, le renne têtu, 
et Miika, une fidèle petite souris, 
Nikolas va à la 
rencontre de 
sa destinée, 
dans les mer-
veilleux pay-
sages enneigés 
du Grand 
Nord. Une 
belle aventure 
mêlant magie, 

humour et valeurs de Noël qui 
rappelle aux petits comme aux 
grands que rien n’est impossible…  

Ciné-fille – Un film qui nous 
raconte une version des origines de 
la fête de Noël, avec une vision très 
scandinave, et une petite touche bri-
tannique. D’après le roman du 
même titre, écrit par Matt Haig. 

Comment le père Noël est-il 
devenu le père Noël ? Et qui était-il 
avant ? C’est à ces questions, souvent 
posées par les enfants (et parfois par 
leurs parents), que le film Un garçon 
nommé Noël tente de répondre avec 
imagination et créativité. Mais Un 
garçon nommé Noël n’est pas qu’un 
film d’aventures fantastiques léger, 
mais aussi un film plus profond avec 
quelques moments tristes.  

L’histoire traite aussi, sans mani-
chéisme (rare pour un conte de 
Noël), la question du bien et du mal, 
tout en nuances, concevant la coha-
bitation des deux à l’intérieur d’une 
même personne. Le film véhicule 
aussi de belles valeurs, comme l’es-
poir et l’amour.  

Les actrices et acteurs sont excel-
lents ! La présence de Maggie Smith 
est délicieuse, et Michiel Huisman 
ainsi que Sally Hawkins sont 
superbes. Et Henri Lawfull (Noël) 
est parfait ! Les décors et paysages 
sont fantastiques ! 

Mon film préféré de notre sélec-
tion ! À regarder avec ses yeux et son 
cœur d’enfant !  9 sur 10 

Ciné-gars – Belle histoire de Noël 
originale, avec un point de vue 
culturel finlandais. Un beau 
mélange entre la réalité et le fantas-
tique, ainsi qu’entre le passé et le 
présent.  

Tourné dans de beaux paysages, 
avec de beaux décors et de jolis cos-
tumes, à saveur finlandaise. La fée de 
la Vérité ajoute une belle touche de 
folie dans le film.  8,5 sur 10 

L’incroyable Saga de Selma  
(V.F. Selma Saga) Série 2016, aven-
ture, drame fantastique, famille, 
Suède, une saison de 24 épisodes de 
13 minutes, sur Tou.tv; réalisateur : 
Per Simonsson, Stefan Roos; inter-
prètes : Johan Ulveson, Ester Vuori. 
Synopsis – Selma, 8 ans, et sa 
famille de-
vront bientôt 
abandonner 
leur maison 
et déména-
ger. Désem-
parée, la jeu-
ne fille ren-
contre un 
scientifique 
un peu fou 
qui s’apprête 
à partir en expédition au pôle Nord 
à bord d’un dirigeable. Son but : 
prouver l’existence du père Noël, 
auquel il croit dur comme fer, et 
montrer que le sympathique homme 
vêtu de rouge peut exaucer les vœux 
les plus chers. Selma décide de partir 
à l’aventure avec le scientifique, pour 
être certaine de voir son souhait de 
rester dans sa maison se réaliser.  
Ciné-fille et Ciné-gars – Excep-
tionnellement, nous ne donnerons 
pas de note et de critique indivi-
duelle à cette série, parce que nous 
n’avons pu la regarder en entier. Car 
L’incroyable saga de Selma est offerte 
sur Tou.tv un peu à la manière d’un 
calendrier de l’avent : un épisode par 
jour ! Les épisodes, de 13 minutes, 
sont bien répartis. 

Une histoire très scandinave, des 
décors (réels, pas réalisés par ordina-
teur), costumes, jusqu’aux cou-
tumes. Les personnages sont atta-
chants. Et l’esthétique Steampunk 
des costumes et des décors du per-
sonnages Mr. von Triplechapeaux 
sont débordants d’imagination. 

À regarder avec les enfants, pour 
une belle aventure jusqu’à Noël.

Voilà le mois de décembre bien installé, et avec lui, le 
temps des fêtes qui nous fait rêver.

Benoit Guérin 
bguerin@journaldescitoyens.ca
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     CONCOURS    

CHARADE _________________________________________________ 

À LA RECHERCHE DU MOT PERDU ____________________________ 

QUI SUIS-JE ? ______________________________________________ 

Nom  ------------------------------------------------------------------------------  

Ville ------------------------------------------------------------------------------  

Âge ----------------                        Tél.: ----------------------------------—————-

COUPON-RÉPONSE

Vous avez jusqu’au 8 du mois suivant la parution du journal pour envoyer vos réponses. 
Vous envoyez vos trois réponses avec votre nom, votre âge, votre ville de résidence de 
même que votre numéro de téléphone par courriel à defi@journaldescitoyens.ca ou  
par la poste à l’adresse suivante : Les Éditions prévostoises, case postale 603, Prévost 
(Québec) J0R 1T0.  Le gagnant sera choisi au hasard parmi tous ceux qui auront eu 
les bonnes réponses et verra son nom et sa photo publiés dans le journal suivant. Le 
concours est ouvert à toutes les personnes des municipalités desservies par le Journal, 
c’est-à-dire Prévost, Piedmont et Sainte-Anne-des-Lacs. Nous acceptons un coupon-
réponse par personne et les fac-similés sont acceptés.

Librairie 
L’Arlequinà la

Odette Morin – Courez 
la chance de gagner 
une carte-cadeau.
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RÉPONSES DE NOVEMBRE 2023 

CHARADE  
Dé – Jeu – Nez = Déjeuner 

À LA RECHERCHE DU MOT PERDU 
1  2  3  4  5  
G U I D E  

1 – Gruau   2 – Université   3 – Insectes 
4 – Dodo   5 – Étoiles 

QUI SUIS-JE ?  Le Yukon

GAGNANT DU DÉFI 
de novembre 2023

La gagnante 
du DÉFI est 

Isabelle 
Lapointe, 
49 ans de 

Prévost.

Décembre 2023

Voici les trois indices qui désignent le même mot.  

1 – Je suis un état des États-Unis, au nord-ouest de l’Amérique du 
Nord.  

2 – J’ai été cédé par la Russie aux États-Unis en 1867. 

3 – Le plus haut sommet de l’Amérique du Nord, le mont Denali, se 
trouve sur mon territoire.Q
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1  2  3  4  5  

 Placez, dans la case appropriée, la première lettre de la réponse de 
chaque énigme et vous obtiendrez ainsi le mot recherché.

1  –De Noël, il contient des petits 
cadeaux. 

2 – Selon la légende, ils travail-
lent dans un atelier au pôle 
Nord. 

3 – Celui de Noël peut être natu-
rel ou artificiel. 

4 – Des tas de cristaux blancs! 

5 – Cercle fait de feuillage de 
conifères et d’autres orne-
ments. 

Mot (ou nom) recherché: On 
souhaite que Noël le soit!

- Mon premier – un petit cube 
marqué de points.   

- Mon deuxième – une substance 
adhésive qui sert à maintenir 
des matériaux en contact. 

- Mon troisième – se calcule de-
puis votre date de naissance 
jusqu’à aujourd’hui.   

- Mon tout – celui du traineau 
du Père Noël se fera le 24 dé-
cembre!

Synopsis – Depuis plus de 18 
mois, Sandra, écrivaine allemande, 
Samuel, et leur fils malvoyant de 
11 ans, Daniel, vivent dans une 
ville isolée des Alpes françaises, 
d’où Samuel est originaire. 
Lorsque ce dernier est retrouvé 
mort par Daniel dans la neige au 
pied de leur chalet, une enquête 
pour mort suspecte est ouverte. 
Sandra est bientôt inculpée malgré 
le doute : suicide ou homicide ? Un 
an plus tard, Daniel assiste au pro-
cès de sa mère. Peu à peu, ce procès 
ne devient pas seulement une 
enquête sur les circonstances de la 
mort de Samuel, mais un voyage 
psychologique troublant dans les 
profondeurs de la relation conflic-
tuelle entre Sandra et Samuel.    

Ciné-fille – Le film Anatomie 
d’une chute porte parfaitement son 
titre. Non seulement nous y 
voyons l’analyse de ladite chute 
mortelle d’un homme, Samuel, 
mais nous y assistons aussi à la dis-
section de la chute du couple qu’il 
forme avec Sandra. 

J’avais adoré les films Victoria 
(2016) et Sybil (2019) de Justine 
Triet. Dans ces deux films, elle 
nous présentait des femmes près 
du point de rupture, tout en abor-
dant les thèmes marquant pour la 

femme : charge mentale, vie 
professionnelle difficile, rela-
tions de couple malsaines. 
Dans L’anatomie d’une chute, 
grâce auquel elle est devenue 
la troisième femme à rempor-
ter la Palme d’or, le couple est 
analysé en profondeur, sous 
toutes ses coutures. 

Dès le début du film, on nous 
présente Sandra comme une per-
sonne plutôt contrôlante, et maî-
trisant parfaitement les mots. 
Ensuite le regard que la caméra 
pose sur elle se fait distant, fixe, 
froid, à la recherche du moindre 
indice. 

En résulte un film intéressant, 
sobre, mais complexe, un peu trop 
long, dans lequel rien n’est tout 
noir ou tout blanc. Comme le 
témoin principal est le jeune 
Daniel, et qu’il est malvoyant, le 
spectateur ne peut se fier qu’à ses 
impressions et ce qu’il a entendu. 
La panoplie d’experts présentés à la 
barre nous fait alterner entre le ver-
dict de culpabilité et celui de l’in-
nocence. 

Les acteurs sont impeccables, 
autant l’avocat (Swann Arlaud) 
que Daniel (Milo Machado-
Graner) et Sandra (Sandra Hüller). 
La scène d’engueulade du couple, 

moment fort du film, est criante de 
vérité, très réaliste, traduisant l’en-
vie, les frustrations, les récrimina-
tions, les déceptions, de Sandra et 
Samuel. Chacun a raison, chacun a 
ses torts. Impossible d’identifier 
nettement un coupable. Et c’est le 
même phénomène à la fin, lors du 
verdict : on ne sait toujours pas 
quoi penser avec certitude : Sandra 
est-elle coupable ou non ? À vous 
de choisir votre camp.    8 sur 10 

Ciné-gars – Dans Anatomie 
d’une chute, nous n’avons pas seule-
ment l’anatomie d’une chute, mais 
aussi celui du couple pendant le 
procès. C’est ce qui rend le film 
intéressant : on peut y voir un 
couple moderne, avec ses drames, 
ses attentes, son effritement.  

Excellents comédiens, mais un 
film long. Avec ses 2 h 32 minutes, 
on aurait pu couper quelques lon-
gueurs facilement, ce qui, selon 
moi, aurait été bénéfique pour le 
film.   7 sur 10

On dirait deux cousins, deux amis, 
deux frères. On les croirait siamois, 
tellement ils ont l’air de chanter le 
même air, mais on s’y trompe 
allègrement. Les deux sonorités 
« aître » et « ètre » ne sont pas iden-
tiques.  

Traître, faîte, tout comme hêtre et 
champêtre ont un « È » long, une 
sorte de « èè », qui les fait sonner plus 
longtemps que le « È » court de caca-
huète ou noisette. Or, ce dernier È est 
aussi celui de kilomètre. Oui, oui. 
L’expression de la distance en mètre, 
centimètre, kilomètre et autres mul-
tiples et sous-multiples ont toujours 
le même « È » court qui les fait son-
ner comme « je mets » et pas comme 
« je fête ». On ne devrait donc pas 
prononcer kilomètre comme « kilo-
maître », mais plutôt comme « kilo-
mettre ». Ce « È » court peut en effet 
être écrit selon deux graphies 
concurrentes : soit avec un simple 

« E » accentué, comme dans « je 
pèle »; soit suivi de deux consonnes, 
comme dans « j’appelle ». On notera 
d’ailleurs qu’une voyelle suivie de 
deux consonnes n’est jamais accen-
tuée : inefficace, embellir, dilemme, 
miette, enterrer; et qu’une voyelle 
accentuée n’est jamais suivie de deux 
consonnes : ébahi, aisément, embêter, 
caractère… 

Les deux points du tréma peuvent 
aussi être utilisés pour le « È » court, 
mais il est d’abord apparu sur le « E » 
sans l’accentuer dans des mots 
comme aiguë ou contiguë, pour évi-
ter qu’on les prononce comme dans 
blague ou langue. Notez que la ten-
dance actuelle (et logique) est de pla-
cer plutôt le tréma sur le « U », la 
voyelle réellement prononcée, pour 
écrire aigüe et contigüe. Mais dans 
des mots finissant en « E », surtout 
utilisés comme noms, le tréma sert à 
référer au « È » court, comme pour 

Joël, Michaël, Raphaël, dont on 
remarquera que le tréma disparaît 
dans l’équivalent féminin des mots 
(Joelle, Michaelle et Raphaelle), car la 
double consonne finale y remplit 
son rôle. Vous aurez évidemment 
déjà ajouté Noël à cette liste; mais 
attention, quand on parle de la Noël, 
c’est qu’on sous-entend la (fête de) 
Noël : il ne faut pas écrire la Noelle. 

Bien sûr, à cause de la domination 
économique de l’anglais en techno-
logie, sur nos claviers d’ordinateur et 
de multiphone, trouver les accents 
nécessaires n’est cependant pas tou-
jours facile. Écrire J’amènerai l’élève 
là où la fête est prévue est plus difficile 
que taper I will bring the student at 
the fest expected. Certains y trouve-
ront davantage d’embêtement, mais 
une fois connues, nos pratiques sans 
exception sont très simples. Elles 
confirment d’ailleurs au français un 
avantage sur l’anglais. Avec les 
mêmes lettres, on peut, par exemple, 
grâce à eux et sans ajouter beaucoup 
d’encre, distinguer si un biscuit est 
sale ou salé; voir la différence entre 
cote (valeur), côte (pente) et côté 
(partie); ou égout (canalisation) et 
goût (saveur).  

Il y a en cela une belle occasion de 
se souhaiter en français la Noël la 
plus joyeuse, et espérer que personne 
n’aura à franchir trop de kilomètres 
pour en faire la fête en compagnie 
chaleureuse.

Gleason Théberge
motsetmoeurs@journaldescitoyens.ca

Mots croisés - Odette Morin

Par courriel : defi@journaldescitoyens.ca 
ou la poste : Éditions prévostoises, case postale 603, Prévost (Québec) J0R 1T0

Maître et kilomètre
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NDLR : Nos deux cinéphiles, Lyne Gariépy et Joanis Sylvain, sont reçus gracieusement au cinéma Pine de Sainte-
Adèle tous les mois. Ils offriront ainsi les commentaires d’un gars et d’une fille sur le même film.

Lyne Gariepy et Joanis Sylvain  
lynegariepy@journaldescitoyens.ca

2023, policier, drame, 
thriller, judiciaire, 
France, 2 h 32; 
Réalisatrice : Justine 
Triet; interprètes : 
Sandra Hüller, Milo 
Machado-Graner, 
Swann Arlaud.

À la recherche du mot perdu  
 1  2  3  4  5  6  

 C H A N E L  
 

 

   1  2  3  4  5  6  

 F E S T I N  
 

1 – Chaplin (Charlie) 
2 – Hitchcock (Alfred) 
3 – Allen (Woody) 

4 – Navet 
5 – Écran 
6 – Laure (Carole) 

1 – Fenouil 
2 – Endive 
3 – Sarrasin 

4 – Truffe 
5 – Île 
6 – Noisette 

Anatomie d’une chute

MAINTENANT 

PERMIS AUX 

ADULTES

50$
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Il me vient à l’esprit une allégorie, 
celle du village d’Astérix. Un village 
d’irréductibles et valeureux Gaulois 
qui résistent à l’envahisseur.  

« Nous sommes en 50 avant J.-C. 
toute la Gaule est occupée par les 
Romains… toute ? Non ! Car un vil-
lage peuplé d’irréductibles Gaulois 
résiste encore et toujours à l’envahis-
seur » (tous les albums d’Astérix le 
Gaulois débutent ainsi)  

Nous sommes en 2023 et toutes 
les salles de spectacles qui offrent 
des concerts d’une extrême qualité 
sont à Montréal ou dans d’autres 
grandes Villes ? Toutes ?… Non ! 
Diffusions Amal’gamme demeure 
inébranlable. 

Ce diffuseur des arts de la scène 
attire des abonnés d’une trentaine 
de villes environnantes de Prévost. 
La salle de spectacles nichée au cœur 
de la petite église possède une 
acoustique complètement redéfinie 
grâce entre autres à son Druide 
Panoramix, alias Bernard Ouellette 
celui qui possède le secret de la 
potion magique. C’est lui qui avec 
son chef élu démocratiquement, 
Abraracourcix, alias Raoul Cyr, 
invite les plus grands artistes de la 
planète qui travaillent aussi à l’inter-
national, à se produire chez nous. Le 
calibre des artistes invités est sans 
contredit plus grand que nature !  

La salle de spectacle Saint-
François-Xavier de Prévost, digne 
foyer de la culture, a déjà son esprit. 
Les gens y reviennent naturelle-
ment. Pourquoi n’y viendriez-vous 
pas vous aussi pour assister aux 
concerts et ravir vos oreilles ? 

Diffusions Amal’gamme fait 
preuve d’audace et de courage en 
affirmant sa différence et en ne se 
confondant pas avec tous les spec-
tacles qui l’entourent. En effet, mal-
gré la multitude de spectacles d’hu-
moristes ou les concerts populaires 
ou les concerts à grand déploie-
ment, (devant répondre au goût de 
tous bien entendu), le diffuseur 
garde le cap jalousement pour le 
plus grand plaisir des abonnés et du 
public en général. Même si le vent 
souffle parfois, il reste debout. Par 
surcroît, il continue de proposer des 
tarifs d’admission raisonnables et 
accessibles.  

Soulignons sa capacité à collaborer 
à l’édifice d’une culture originale et 
de très grande qualité malgré l’im-
périalisme des voisins et des grands 
centres. Le village d’Astérix dure et 
durera ! 

Plusieurs personnes qui traversent 
l’Atlantique pour se rendre en 
Europe ou qui voyagent sur d’autres 
continents, se font un point d’hon-
neur d’aller entendre des concerts à 

l’étranger, notamment en quête de 
recherche d’artistes de qualité. 
Gardons en tête que ces mêmes 
artistes se produisent ici, chez nous, 
à Prévost ! Quelle chance incom-
mensurable nous avons ! Le réalisez-
vous ?  

Ainsi, à l’approche du temps des 
Fêtes, après avoir livré une extraor-
dinaire programmation, nos héros 
pourront savourer un repas autour 
d’un banquet gargantuesque qui se 
déroulera sous le signe de la recon-
naissance et de la fierté d’avoir 

maintenu cette distinction cultu-
relle qui nous tient tellement à 
cœur. 

Joyeuses Fêtes et longue vie à tous 
ceux qui composent l’organisation 
de Diffusions Amal’Gamme !

Diffusions Amal’gamme, une prodigieuse organisation culturelle 

Cette distinction culturelle nous tient-elle 
suffisamment à cœur ?
Carole Trempe  carole.trempe@journaldescitoyens.ca 

Au crépuscule de l’année 2023, un récapitulatif culturel 
s’impose. Non pas pour faire l’appréciation des concerts de 
la programmation – privilège que je partage avec la talen-
tueuse musicienne qui manie la plume avec brio, Sylvie 
Prévost – mais pour vous faire part du bilan positif au sujet 
de cette prodigieuse organisation qu’est Diffusions 
Amal’Gamme et pour susciter une réflexion sur sa néces-
saire distinction.

Le début du mois de janvier est 
glacial à St-Bruno-de-Kamouraska. 
La narratrice tente tant bien que 
mal (plutôt mal à vrai dire) de se 
réchauffer près de son poêle à bois. 
La cabane au fond de la forêt est mal 
isolée et n’est pas reliée au réseau 
électrique. Les journées se concen-
trent sur l’essentiel : se chauffer, se 
nourrir, lire, écrire, dessiner. Elles 
sont faites de froid, de difficultés, de 
doutes, de douleur, de solitude, de 
peur. Le temps s’efface, la quête de 
sens prend toute la place. « Je suis 

folle. Non, j’ai un idéal », clamera la 
narratrice au creux de la nuit.  

L’alter ego de l’auteure a tout 
laissé pour venir se réfugier dans les 
bois. « Chaque kilomètre qui 
m’éloigne de Montréal est un pas de 
plus dans le pèlerinage vers la seule 
cathédrale qui m’inspire la foi, une 
profonde forêt qui abrite toutes mes 
confessions. Cette plantation d’épi-
nettes poussées en orgueil et fières 
comme des montagnes est un tem-
ple du silence où se dresse ma 
cabane. Refuge rêvé depuis les tipis 

de branches de mon 
enfance. »  

Ce court roman est 
en fait une apologie 
de la nature, la vraie, 
celle des contes de 
fées, inhospitalière, 
parfois lugubre, mais 
toujours inspirante. 
Une nature qu’il faut 
protéger et savoir 
partager.  

Aller vivre dans le 
fond des bois, c’est aussi pour l’au-
teure rejeter sans équivoque la 
société capitaliste qui a tenté de la 
modeler à son image. Son éloigne-
ment de la civilisation est aussi, 
pour elle, un geste féministe. 

«Incarner la femme 
au foyer au sein 
d’une forêt glaciale 
demeure, pour moi, 
l’acte le plus fémi-
niste que je puisse 
commettre […] Je 
ne veux de toute 
façon compter que 
sur moi-même pour 
ma survie. Je ne 
veux pas de votre 
argent, ni vivre l’as-

servissement du neuf à cinq et ne 
jamais avoir le temps de danser. » 

Encabanée, premier tome d’une 
trilogie, est suivi de Sauvagines et 
Bivouac. 

Valérie Lépine  vlepine@journaldescitoyens 

Se retrouver seule dans une cabane dans le milieu de la 
forêt. Le silence et les arbres comme seule compagnie. 
Encabanée relate cette expérience, romancée, qu’a volon-
tairement vécu l’auteure Gabrielle Filteau-Chiba.

Encabanée, de Gabrielle 
Filteau-Chiba, Bibliothèque 
québécoise, 2022, 90 pages.

Se rebeller au fond des bois

Palmarès des meilleurs vendeurs 
à la librairie l’Arlequin 

1- Astérix t. 40 : L’iris 
blanc, Fabcaro 
(Hachette) 

2- Le retour de Lagaffe, 
Delaf/Franquin 
(Dupuis) 

3-Que notre joie 
demeure, Kevin 
Lambert (Héliotrope) 

4- Quimmik, Michel Jean 
(Libre Expression) 

5- Ce que je sais de toi, 
Éric Chacour (Alto) 

6- Les armes de la 
lumière, , Ken Follett 
(Robert Lafont)

Cette chronique est rendue possible grâce à la participation de Christian Huron, propriétaire de la Librairie L’Arlequin de Saint-Sauveur.

Les membres du Conseil 
de la MRC vous souhaitent 

de joyeuses fêtes! 

Que la nouvelle année 
vous apporte santé, bonheur 

et prospérité. 

Lespaysdenhaut.com



788 Rue Shaw, Prévost –  450-224-2507

Boulangerie Merci la Vie, 
menu des Fêtes! 
Johanne et Albert poursuivent leur mission de nourrir 
le corps et l’âme s’assurant que chaque recette se com-
pose de produits biologiques et issus de l’agriculture raisonnée. Pour les Fêtes, ils vous 
offrent de nouvelles viennoiseries, panettones feuilletés, pains gargantuesques, tartinades 
beurre de pistaches (en collaboration avec Allo Simonne), caramels maison, saucissons 
délicieux et plus encore… pour accompagner vos célébrations et accueillir 2024 en force!  

Commandez en ligne www.mercilavie.co ou par téléphone au 450 744-0525 
485, boul. des Laurentides, Piedmont

Nouveau service de garde en milieu 
de travail 
Le 13 novembre dernier, Les petits Timbrés sont 
devenus les occupants de l’ancien bureau de poste de 
Piedmont. La Municipalité, en collaboration avec la 
MRC des Pays-d’en-Haut a soulagé les employés qui 
éprouvaient des difficultés à trouver des places en gar-
derie. Caroline Aubertin, directrice générale et gref-
fière-trésorière en présence monsieur Martin Nadon, maire de Piedmont, et de monsieur 
André Genest, préfet de la MRC, de parents et de leurs petits ont salué ce projet avec 
enthousiasme. Voici un élément important pour la rétention de personnel, une formule 
que devrait suivre d’autres Municipalités et compagnies. 

Longue vie aux Petits Timbrés! 

LISE PINARD • 514-894-1678 •   lisepinard@journaldescitoyens.ca
Sur la route

 de la publicité

Avis aux femmes et aux hommes d’affaires 
de Prévost, Piedmont, Sainte-Anne-des-Lacs et des environs

Démarquez-vous ! Faites connaître davantage vos services et vos produits aux nouveaux arrivants. Atteignez vos 
objectifs de réussite, en vous annonçant afin que tous vos clients puissent vous retrouver et acheter localement. Le 
Journal des citoyens véhicule votre message avec le courrier de chaque résident, distribué par Postes Canada le 
3e jeudi de chaque mois. 

Pensez-y ! 11 200 exemplaires : 23 000 lecteurs.

Réservez votre espace 
publicitaire dès maintenant !

Prochaine tombée, 
le 9 janvier 2024, à 17 h

lisepinard@journaldescitoyens.ca

PERSONNALITÉ DU MOIS

Sonia Bélanger, députée de Prévost  
Ministre responsable des Aînés  

Ministre déléguée à la Santé

450-224-4359     sonia.belanger.PREV@assnat.qc.ca    

Soirée en reconnaissance 

À Piedmont

La Guignolée 2023 !  
C’était le 9 décembre, mais les temps difficiles nous rappellent que les besoins des familles 
aux prises avec l’augmentation des denrées, des intérêts en immobilier et des appartements 
qui absorbent une grande partie des revenus des familles, font appel à votre générosité pas 
seulement à Noël mais l’année durant. Si vous vous en tirez bien dans cette conjoncture et 
que vous identifiez une famille qui en arrache pourquoi ne pas leur offrir un parrainage 
qui leur réchauffera le cœur et le corps ou identifier une institution qui vient en aide aux 
familles dans le besoin et offrir des dons pendant l’année, quels qu’ils soient. Donner au 
suivant c’est le cadeau qui réconforte autant celui qui donne que celui qui reçoit.

Un appel à votre générosité

Commande en ligne

Après une enfance paisible dans le Bas-du-Fleuve, et face à la rareté d’emploi, la 
famille décide de plier bagage et partir vers la grande ville de Montréal afin de s’y ins-
taller et y travailler. C’est à l’Expo 67, à une époque florissante que son père aura son 
tout premier emploi à Montréal, avec la famille qui apprend à conjuguer avec ses 
avantages sans oublier les bienfaits de la vie en région de son enfance, Rimouski et ses 
environs. Pour se ressourcer de cette nouvelle vie trépidante, la famille occupe un 
chalet dans les Laurentides les fins de semaine, durant les fêtes, et les vacances. 

Sonia attirée par la vocation d’infirmière poursuit ses études jusqu’à l’obtention de 
son diplôme en techniques infirmières en 1980 au Collège St-Jean-Vianney.  Elle 
complète des formations en gérontologie, milieu clinique et santé communautaire 
avec un baccalauréat en sciences infirmières de l’Université de Montréal en 1989 et y 
ajoute un microprogramme en gestion des services de santé ainsi qu’une maîtrise en 
administration des services de santé en 1997. 

Voilà un parcours que poursuit un développement de carrière qui maintient le cap 
et approfondit les connaissances d’une profession où l’engagement est dirigé vers les 
services de santé, une précieuse référence pour chaque être humain qui a besoin d’être 
soulagé. En 1987, elle se démarque déjà au premier poste qu’elle occupe à titre d’as-
sistante infirmière-chef aux soins intensifs du Centre hospitalier Anna-Laberge, puis 
devient chef d’unité de soins intensifs chirurgicaux à l’Institut de cardiologie de 
Montréal en 1992. La courbe ascendante se maintient, car elle réalise qu’une des 
façons de faire avancer les choses passe par le niveau décisionnel. La connaissance, le 
travail d’équipe et l’écoute font partie de son approche devant chaque situation. 

De chef de service, elle atteint celui de gestionnaire en tant que directrice générale 
adjointe au Centre de santé et de services sociaux Jardins-Roussillon puis directrice 
générale du CSSS du Cœur-de-l’Île et du Sud-Ouest-Verdun. Ses qualités de « leader 
» se confirment en 2013 en tant que membre du conseil d’administration de l’Institut 
national de santé publique du Québec. Impliquée dans la création du Centre intégré 
universitaire de santé et services sociaux du Centre-Sud de l’île de Montréal 
(CIUSSS) elle devient présidente-directrice générale et gère la fusion de onze établis-
sements de santé aux missions différentes, et on lui décerne en 2021 le prix de Leader 
d’influence, catégorie Organisme public ou parapublic à l’occasion des 21e Prix 
Femmes d’affaires du Québec pour son admirable implication dans le projet. 

C’est lors d’une rencontre en mai 2022 avec François Legault, le Premier ministre 
du Québec, qu’elle décidera de faire le saut en politique. Elle quittera son poste de 
PDG pour se présenter comme candidate pour la Coalition Avenir Québec dans 
Prévost. Cette décision lui offre une ouverture où elle peut orienter ses connaissances 
vers des actions plus étendues pour le mieux-être des Québécois. Élue députée dans la 
circonscription de Prévost elle prend par la suite la relève de Marguerite Blais comme 
Ministre responsable des aînés et devient aussi Ministre déléguée à la Santé.  

Citoyenne des Laurentides depuis plusieurs années, elle profite du plein air qui lui 
permet de se ressourcer, la fin de semaine en pleine nature, dans sa circonscription, à 
travers la piste cyclable du P’tit Train du Nord, de la forêt Héritage, du Mont Saint-
Sauveur, ou du Parc de la coulée en compagnie de son conjoint et de ses deux fils qui 
se joignent souvent à eux. Ces moments d’arrêt sont précieux, car ils permettent de 
faire le vide avant de faire face à l’agenda de la semaine souvent très chargé. 

Son remarquable parcours l’a porté au premier rang des services de santé du 
Québec, à travers ses relations personnelles et professionnelles empreintes de chaleur 
humaine et d’harmonie à travers ses relations personnelles et professionnelles. Une 
personne inspirante qui fait honneur à la circonscription de Prévost, et par le fait 
même, à tout le Québec. 

Lise Pinard  514-894-1678 

Pour consulter le programme www.diffusionsamalgamme.com

Party de Noël chez Diffusions 
Amal’Gamme! 
Le 1er décembre dernier, collaborateurs et bénévoles 
ont été conviés à une soirée en reconnaissance de leur 
dévouement à une cause importante à Prévost soit le 

rayonnement de la culture par la musique. Raoul Cyr, président, et Bernard Ouellette, 
directeur-général, avec la contribution de Michèle et Carole ont préparé le montage de la 
salle, puis reçu les invités d’un chaleureux accueil. Des tables soigneusement décorées, un 
buffet bien garni, vins et breuvages à l’avenant, tout pour créer une atmosphère de fête. 
En musiciens avertis, l’équipe de direction a déroulé le grand écran pour un karaoké qui 
a entraîné tous les participants à chanter et danser pendant cette longue soirée. Bravo à 
Diffusions Amal’Gamme pour son généreux programme de plus de 18 concerts qui ne 
l’empêche pas d’offrir ce moment d’arrêt pour se rassembler et fêter! 

COUPS de                      de décembre
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Chronique du CRPF

Mon beau sapin

Une vieille tradition 
Déjà dans l’Antiquité, on utilisait les 
branches de conifères comme déco-
ration au moment des festivités 
païennes entourant le solstice d’hi-
ver. Les conifères y symbolisaient la 
renaissance et la vie. Au Moyen-Âge, 
le sapin, symbole de la connaissance 
du bien et du mal, entre dans les 
églises. On y posait des pommes (le 
fameux fruit défendu), des hosties 
non consacrées et des fleurs de 
papier. C’est ensuite dans les pays 
d’Europe du Nord (probablement 
en Alsace), vers le XVe siècle, qu’on 
utilisera le sapin comme décoration 
à l’intérieur des maisons lors des 
célébrations de Noël. À l’époque, on 
décorait l’arbre de bonbons, de bis-
cuits et de guirlandes de fruits. Cette 
tradition se propagera partout en 
Europe et en Amérique. Au Québec, 
c’est à Sorel, le 24 décembre 1781, 
dans la salle à manger d’une baronne 
d’origine allemande, que le sapin de 
Noël a fait son apparition. L’arbre 
était garni de fruits et illuminé de 
chandelles. 

Le sapin baumier1 
Quand on parle de sapin ici au 
Québec, on parle surtout du sapin 
baumier (Abies balsamea). C’est le 
conifère le plus fréquent au sud de la 
province. Il peut atteindre 25 mètres 
de haut et peut vivre 
jusqu’à 150 ans. On 
peut apercevoir sur 
son écorce des vési-
cules qui contien-
nent de la résine.  

On le confond 
souvent avec l’épi-
nette. Comment 
distinguer ces deux 
conifères ? Voici 
trois caractéristiques 
qui distinguent le 
sapin de l’épinette : 
1-Les aiguilles du sapin baumier 

sont plates. Elles ne roulent pas 
entre les doigts. 

2-Ses aiguilles sont vert tendre 
(celles de l’épinette sont plus fon-
cées).  

3-Ses cônes sont dressés sur les 
branches les plus hautes. 

Naturel ou artificiel ?2 
Quand vient le temps de choisir la 
nature du sapin qui trônera chez soi, 
en 2023, dans un contexte de crise 
climatique, c’est une question très 
pertinente à se poser. Lequel des 
deux types de sapins, naturel ou arti-
ficiel, a l’empreinte écologique la 
plus faible? 

La réponse n’est pas si simple et il 
y a plusieurs facteurs à considérer 
dont le cycle de vie complet de l’ar-
bre, de sa fabrication à son rejet dans 
les ordures. On pourrait avoir ten-
dance à dire qu’évidemment, l’arbre 
naturel est plus écologique. Après 
tout, le sapin naturel stocke le car-
bone lors de sa croissance et peut 
être recyclé. En plus, l’impact écolo-

gique du vrai sapin sera grandement 
diminué s’il est acheté localement, 
puisque l’impact principal du sapin 
naturel est lié à son transport. On 
calcule que le sapin naturel a une 
empreinte écologique de 3 à 5 fois 
moindre que son cousin artificiel 
qui, lui, est le plus souvent fabriqué 
en Chine à partir de dérivés de 
pétrole. 

Pour ceux qui ne veulent 
pas ramasser des aiguilles 
sèches tout le mois de décem-
bre et qui opteront pour un 
sapin artificiel, sachez que 
plus on conserve son arbre 
artificiel longtemps, plus son 
impact écologique sera dimi-
nué. On dit qu’un sapin arti-
ficiel utilisé pendant au 
moins 20 ans aura eu un 
impact écologique équivalent 
à l’utilisation d’un sapin 
naturel chaque année pen-

dant 20 ans. Il est par ailleurs 
important d’éviter les arbres faits de 
PVC. Et lorsque l’on décide de s’en 
départir, la meilleure option est de le 
donner. 

À ceux qui opteront pour le sapin 
naturel, on recommande de favori-
ser l’autocueillette dans une entre-
prise locale et de s’en départir adé-
quatement. La majorité des Muni-

cipalités du Québec ont des pro-
grammes de ramassage. Les sapins 
seront déchiquetés et transformés en 
paillis, en huile naturelle ou seront 
envoyés au compostage. 

 

1- Ce paragraphe reprend les informations 
sur le sapin baumier publiées dans la sec-
tion Flore du site web du CRPF 
(www.parcdes falai se s . ca/ index.php/ 
la-flore-du-massif/les-arbres/le-sapin-bau-
mier/#1469118194352-14aa3c33-3d6d) 

2- Naturel ou artificiel, quel sapin est le plus 
vert? Jean-Louis Bordeleau, Le Devoir, 6 
décembre 2021 (www.ledevoir.com/envi-
ronnement/651327/naturel-ou-artificiel-
quel-sapin-est-le-plus-vert?); Naturel ou 
artificiel : quel sapin choisir ? Radio-Canada 
(https://ici.radio-canada.ca/info/videos/1-
8856531/naturel-ou-artificiel-quel-sapin-
choisir) 

À propos du CRPF – Le Comité régional 
pour la protection des falaises œuvre depuis 
2003 pour la protection et l’utilisation éco-
responsables d’un territoire de 16 km² doté 
de caractéristiques écologiques exception-
nelles et s’étendant derrière les escarpements 
de Piedmont, de Prévost et de Saint-
Hippolyte. 

Cet article est publié simultanément dans 
le Journal des citoyens (Prévost, Piedmont et 
Sainte-Anne-des-Lacs) et le journal Le Sentier 
(Saint-Hippolyte).

Valérie Lépine  vlepine@journaldescitoyens  

Que sait-on de cet arbre que nous plantons dans nos 
salons et que nous décorons avec plaisir en prévision des 
journées festives de Noël ?

Aiguilles vert tendre du sapin et celles vert foncé de l’épinette 
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À la suite de la publication du 
Guide de classification des sentiers de 
Vélo de Montagne par Vélo Québec 
le printemps dernier, le Club du 
Parc de la Coulée a pris la balle au 
bond et avec l’assistance de la 
SOPAIR a revu la classification de 
ses sentiers à l’usage des vélos de 
montagne.  

Par le passé, Vélo Québec a publié 
des guides pour caractériser l’amé-
nagement, la signalisation et la clas-
sification des sentiers de vélo de 
montagne. Malgré que ces guides 
soient largement disponibles, ils ne 
constituent pas des normes régle-
mentaires. Ils ont souvent été suivis 
de façon « élastique » ou subjective 
par les gestionnaires de réseau. Une 
évaluation cohérente des risques que 
les cyclistes (et les assureurs) doivent 
assumer suppose que les méthodes 
d’évaluation d’un organisme à 
l’autre soient les mêmes. Un cycliste 
qui s’aventure dans un sentier classé 
expert doit retrouver de façon prévi-

sible le même degré de difficulté, 
peu importe le réseau de sentiers 
fréquenté. 

Vélo Québec a réédité de façon 
plus exhaustive son Guide de classifi-
cation des sentiers de vélo de mon-
tagne au début juin 2023. A suivi cet 
automne, le Guide de signalisation 
des sentiers de vélo de montagne et de 
fatbike. Vélo Québec prévoit la 
réédition en 2024 du Guide d’amé-
nagement des sentiers de vélo de 
montagne. Avec ces outils en main, 
le Club du Parc de la Coulée a solli-
cité l’aide de la SOPAIR pour entre-
prendre la mise à jour de la classifi-
cation de ses sentiers. Pourquoi la 
SOPAIR ? C’est que cet organisme a 
été mandaté en 2018 pour faire le 
géoréférencement des sentiers du 
Parc de la Coulée pour produire la 
carte des sentiers et la localisation 
des intersections de sentiers pour la 
base de données du 911 et le pro-
gramme de Mesures d’urgence de la 
Ville de Prévost. Dans le processus 

de géoréférencement, 
des coordonnées spa-
tiales sont prises tout 
au long du sentier à de 
courts intervalles. Cet 
exercice inclut les élé-
vations (hauteur au-
dessus du niveau de la 
mer) de chaque point 
de lecture. C’est 
qu’avec ces données, il 
est possible de calculer 
la pente du terrain 
entre deux points de 
lecture et la pente 
moyenne sur toute la 
longueur du sentier. 
Ces informations sont 
nécessaires pour faire la 
classification du sentier. Chaque 
classe de sentier fixe une pente 
maximum sur une courte distance 
et limite la pente moyenne. En utili-
sant les données de la SOPAIR, leur 
technicien en géomatique peut éta-
blir, à l’analyse des données, la pente 
maximale rencontrée dans un sen-
tier donné et sa pente moyenne.  

Par la suite, une visite terrain par 
une équipe de techniciens de la 
SOPAIR a permis d’établir les 
caractéristiques techniques des sen-
tiers (« features » ou défis). 

Avec les données en main, chaque 
sentier reçoit sa classification de 
façon objective en se référant au 
guide de Vélo Québec. Vélo 
Québec a même créé un petit logi-

ciel dans lequel on peut 
enregistrer les données 
du sentier et le logiciel 
valide la classification. 

La mise à jour de la 
signalisation est présen-
tement en cours à l’aide 
du nouveau Guide de 
signalisation des sentiers 
de vélo de montagne et 
de fatbike. De plus, 
Flavie Lalande, chargée 
de projet – vélo de 
montagne chez Vélo 
Québec, se dit dispo-
nible pour faire un 
audit de la classification 
des sentiers et de la 
signalisation au prin-

temps 2024. C’est un rendez-vous !   
Frédéric Latour, chargé de projets 

à la SOPAIR trouve cette offre d’au-
dit de Vélo Québec très intéres-
sante. Pour la sécurité des usagers, il 
souhaite que les centres de vélos de 
montagne de la région profitent de 
l’expertise de la SOPAIR pour 
revoir la classification de leurs sen-
tiers.

Anthony Côté  anthony_cote@journaldescitoyens.ca  

La Société de plein air des Pays-d’en-Haut (SOPAIR) 
assiste le Club du Parc de la Coulée dans la révision de la 
classification de ses sentiers de vélos de montagne.

Sentiers de vélo de montagne 

Nouveau guide de 
classification 

Les techniciens de la SOPAIR, Frédéric et Laurence, sont à évaluer les 
caractéristiques techniques.
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Le P’tit Magasin, c’est 1 seul arrêt ! 

Fondue au fromage, kit à raclette, bières, tourtière, charcuteries, bûches du temps des fêtes et bien plus.
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